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СО ЗНАНИЕМ
ДЕЛА!

В Иркутске в конце октября пройдет 
экологическая конференция. В числе 
прочего на мероприятии обсудят про-
блему переработки отходов из стекла. 
Одним из вариантов решения пробле-
мы могут стать мастерские. Пример 
такой работы уже есть в Ангарске, где 
побывали наши корреспонденты. 

СТР. 12

Иркутской областной детской библио-
теке им. Марка Сергеева исполнилось 
65 лет. В преддверии юбилея прошел 
фестиваль «Новый формат детской 
библиотеки». Его участниками стали 
специалисты из Приангарья. Особым 
событием стало вручение библиотеке 
сертификата на 500 тысяч рублей. 

СТР. 13, 21

ПЕРЕРАБОТКА ЮБИЛЕЙРОДНАЯ РЕЧЬ

Иркутская область в плане до-
рог – непростой регион. Огромное 
количество магистралей требует 
внимания. И сотрудники Дорож-
ной службы не только строят или 
ремонтируют трассы, но и занима-
ются их содержанием. За последние 
три года введено в эксплуатацию 
600 километров дорог.  На содержа-
нии сотрудников Дорожной службы 
– 12 тысяч километров трасс. Это 
примерно как от Иркутска до Крас-
нодарского края и обратно. Так что 
скучать коллективу некогда, ведь на 
их плечах – безопасность водителей, 
пассажиров и пешеходов.

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области

СТР. 6–7

Заключены соглашения о межрегио-
нальном сотрудничестве в сфере об-
разования между школами Осинского 
района Иркутской области и учебны-
ми заведениями Республики Татар-
стан. Событие состоялось в рамках 
межрегионального семинара по вопро-
су сохранения татарского языка. 

СТР. 10–11
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Отцовская доблестьОтцовская доблесть

СТР. 9

ВРЕМЯ ПОБЫВАТЬ НА БАЙКАЛЕВРЕМЯ ПОБЫВАТЬ НА БАЙКАЛЕ
ПРАВИТЕЛЬСТВО ОБЛАСТИ РЕАЛИЗУЕТ ПРОЕКТЫ ДЛЯ ПРИЕМА ГОСТЕЙПРАВИТЕЛЬСТВО ОБЛАСТИ РЕАЛИЗУЕТ ПРОЕКТЫ ДЛЯ ПРИЕМА ГОСТЕЙ

  ТУРИЗМ  Как привлечь еще больше 
гостей в Иркутскую область, на какого 
туриста делать ставку, как преодолеть 
сезонность, развить инфраструктуру – 
эти и другие вопросы поднимались на 
форуме «Время отдыхать на Байкале», 
который прошел на прошлой неделе в 
рамках выставки «Байкалтур». В этом 
году большой акцент был сделан на 
гастрономии как одном из вариантов 
притяжения туристов не только в 
популярные места отдыха, но и другие 
территории области.  

В прошлом году с января по июль в соци-
альных сетях, в комментариях разных па-
бликов в Иркутской области было выяв-
лено 24 тысячи обращений от населения. 
Люди жалуются на какие-то свои быто-
вые проблемы, дороги, благоустройство, 
вносят какие-то предложения. В этом 
году за этот же период – 35 тысяч обра-
щений, то есть на 50% больше. И пока мы 
не можем сказать, что достигнуто некое 
плато, потому что, по статистике, доверие 
к такому инструменту коммуникации с 
властью только растет. 

Роман БЫКОВ, 

начальник Управления по работе 

с Сибирским федеральным округом 

АНО «Диалог Регионы» 

«БЕЗВИЗА» С КИТАЕМ: 
ПОКА БЕЗ ЭФФЕКТА  

Как рассказала в пред-
дверии выставки руково-
дитель агентства по ту-
ризму Иркутской области 
Евгения Найденова, летний 
сезон прошел без всплесков 
и провалов – регион посе-
тили порядка 500 тыс. ту-
ристов, что на уровне про-
шлого года. Возобновление 
безвизового режима между 
Китаем и Россией в августе 
особо не отразилось на тур-
потоке.
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– Мы по праву гордим-
ся достижениями наших 
ученых. Созданные ими 
современные технологии, 
особые научные решения 
способны поднять на но-
вый качественный уровень 
производственную сферу и 
экономику региона. С уве-
ренностью можно сказать, 
что сегодня ученые фор-
мируют повестку развития 
области. На конкурс было 
представлено множество 
интересных и перспек-
тивных проектов. Поэтому 
принял решение включить 
лауреатов премии в состав 

комиссий, рабочих групп 
правительства по различ-
ным направлениям рабо-
ты, – отметил глава регио-
на Игорь Кобзев.

Областной конкурс в 
сфере науки и техники на 
территории Иркутской об-
ласти проводится более 20 
лет на ежегодной основе. 
Он проходит по двум но-
минациям: «За значитель-
ный вклад в развитие на-
уки и техники и решение 
социально-экономических 
проблем Иркутской обла-
сти» и «За лучшие науч-
ные, научно-технические и 

инновационные разработ-
ки молодых ученых».

Среди проектов-побе-
дителей, например, проект 
«Инновационные мето-
ды диагностики, лечения 
и профилактики редких 
форм глаукомы у пациен-
тов Иркутской области дет-
ского и молодого возраста» 
Иркутского филиала ФГАУ 
НМИЦ МНТК «Микрохи-
рургия глаза».

– Премию губернатора в 
сфере науки и техники мы 
получаем уже в третий раз. 
Это говорит о том, что в на-
шем центре уделяется боль-

шое внимание науке. Без-
условно, награда значимая. 
Мы гордимся, что труд спе-
циалистов так высоко оце-
нили, – поделился доктор 
медицинских наук, профес-
сор, директор Иркутского 
филиала ФГАУ НМИЦ МНТК 
«Микрохирургия глаза» 
Андрей Щуко.

В числе победителей – 
молодые исследователи из 
института систем энерге-
тики им. Л.А. Мелентьева 
Сибирского отделения Рос-
сийской академии наук.

– Мы разработали мо-
дель реальной системы 

энергоснабжения с центра-
лизованными и распре-
деленными источниками 
энергии. Данная методи-
ческая работа позволила 
сформировать принципы 
по взаимодействию источ-
ников централизованной и 
распределенной генерации 
энергии. Благодаря этим 
принципам возможно сни-
зить затраты потребителей 
на теплоснабжение и элек-
троснабжение путем пере-
распределения мощности 
между этими источниками 
энергии, – поделился млад-
ший научный сотрудник 
института Глеб Майоров.

Коллективам-победите-
лям выплачивается денеж-
ное вознаграждение в раз-
мере 150 тыс. рублей, воз-
награждение распределя-
ется в равных долях между 
участниками коллектива.

 � Василий ПЕТРОВ 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

В обсуждении приняли участие 
председатель правительства 
региона Константин Зайцев, 
первый зампредседателя пра-
вительства Руслан Ситников, 
представители министерства 
сельского хозяйства и минэко-
номразвития региона, админи-
страции Ангарска, Торгово-про-
мышленной палаты Восточной 
Сибири, Российского экспорт-
ного центра и других. Совеща-
ние состоялось на базе предпри-
ятия-экспортера АО «Каравай».

Перед совещанием губернатор 
ознакомился с работой пред-
приятия, в частности осмотрел 
запущенную накануне линию по 
производству хлебобулочных 
изделий.

– Правительство Иркутской 
области уделяет большое вни-
мание поддержке экспортно 

ориентированных предприятий. 
И комплекс мер по поддерж-
ке экспортеров в регионе по-
стоянно совершенствуется. На 
сегодняшний день продукция 

агропромышленного комплекса 
в структуре экспорта региона – 
перспективное направление. И 
очень важно применить меры 
государственной поддержки к 

предприятиям АПК, – подчер-
кнул Игорь Кобзев.
Планируется, что новая линия 
будет производить восемь наи-
менований товара, в будущем 
ассортимент может расширить-
ся в два раза. Все оборудование, 
установленное для новой линии 
(печь и шкаф), – отечественного 
производства. Объем выпуска 
продукции в сутки составит 12 
тонн хлебобулочных изделий, 
это 1740 штук в час. Ввод новой 
линии в эксплуатацию позволит 
разгрузить другие линии и уве-
личить выпуск новинок для по-
требителей Иркутской области. 
Продукция предприятия широ-
ко представлена по всему реги-
ону, а также в Республике Буря-
тия, Кемерово, Новосибирске и 
Москве. Компания поставляет 
продукцию на экспорт в Китай, 
Монголию, Казахстан и Вьетнам.
По данным министерства сель-
ского хозяйства, в первом полу-
годии 2023 года экспорт про-
дукции агропромышленного 
комплекса региона в натураль-
ном выражении увеличился в 
четыре раза по сравнению с 
данными 2022-го. Основными 
товарными группами в структу-
ре экспорта являются кукуруза, 

пшеница, овес, ячмень, семена 
рапса, льна, яйцо и яичные про-
дукты, продукция масложиро-
вой отрасли.

Члены совета также рассмотре-
ли перечень перспективных для 
экспорта из Иркутской области 
направлений, среди которых 
Индонезия, Филиппины, Мьян-
ма, Вьетнам и Иран. На органи-
зации взаимодействия с этими 
странами намерены делать 
акцент в своей работе Торго-
во-промышленная палата Вос-
точной Сибири и Центр «Мой 
бизнес». Кроме того, в рамках 
совета обсудили необходимость 
проведения в Приангарье еди-
ного масштабного мероприятия 
для партнеров из разных стран. 
Предлагается провести между-
народный форум партнеров с 
разными экспортными площад-
ками в июле 2025 года.
Экспортный потенциал Иркут-
ской области, наряду с другими 
достижениями региона, будет 
представлен на Международ-
ной выставке-форуме «Россия», 
которая откроется 4 ноября на 
ВДНХ в Москве.

 � Василий ПЕТРОВ 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

Лучшие в сфере 
науки и техники

 � ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА   Губернатор Игорь Кобзев наградил 
лауреатов областного конкурса в сфере науки и техники. Ими 
стали 58 человек из 17 организаций Приангарья. Это ученые, 
разработки которых внесли наибольший вклад в развитие 
науки и решение социально-экономических проблем Иркутской 
области.

ЭКСПОРТНЫЙ ПОТЕНЦИАЛЭКСПОРТНЫЙ ПОТЕНЦИАЛ
 � ТОРГОВЛЯ   За первую половину 2023 года объем 

экспорта в Иркутской области составил 4,5 млрд долларов. 
В целом показатель соответствует данным аналогичного 
периода прошлого года. По итогам 2022 года объем экспорта 
превысил 10 млрд долларов. Об этом глава региона Игорь 
Кобзев сообщил во время выездного заседания Экспортного 
совета, которое состоялось в Ангарске 16 октября.
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 АКТУАЛЬНО  
Это последний из 
химически опасных 
производственных 
объектов на 
территории ныне 
не действующего 
предприятия в 
Усолье-Сибирском. 
Объект входит 
в проект по 
ликвидации 
накопленного 
экологического 
вреда, 
исполнителем 
которого в 2020 
году назначен 
Федеральный 
экологический 
оператор 
(предприятие 
Госкорпорации 
«Росатом»).

– Сегодня происходит 
очень значимое событие не 
только для Иркутской об-
ласти, это история феде-
рального масштаба. Работы 
по ликвидации объекта на-
копленного экологического 

вреда, который десяти-
летия представлял угро-
зу для населения региона, 
выходят на завершающий 
этап – начался демонтаж 
последнего опасного про-
изводственного объекта на 
площадке. И сегодня мы 
можем говорить уже о раз-
витии этой территории, о 
строительстве экотехно-
парка, создании новых ра-

бочих мест для жителей 
Усолья, о проектах, которые 
пойдут на благо городу и 
области в целом, – заявил 
губернатор области Игорь 
Кобзев.

– Выбор Росатома для 
решения сверхсложных и 
ответственных экологиче-
ских задач в рамках нац-
проекта «Экология» ба-

зируется на многолетнем 
опыте и высоких компе-
тенциях Госкорпорации в 
сфере безопасного обраще-
ния с радиоактивными и 
другими видами опасных 
отходов. При этом мы не 
просто ликвидируем такие 
объекты, мы превращаем 
их в новые точки эконо-
мического роста. На наших 
глазах буквально за пару 

лет зона экологического 
бедствия в Усолье-Сибир-
ском начала превращать-
ся в стартовую площадку 
для современного произ-
водственного кластера с 
химическим профилем, 
основанного на принци-
пах экономики замкнутого 
цикла, – отметил замести-
тель генерального дирек-
тора Госкорпорации «Роса-
том» по машиностроению 
и индустриальным реше-
ниям Андрей Никипелов.

До начала работ Госкор-
порация «Росатом» со-
вместно со специалистами 
Ростехнадзора, админи-
страцией Усолья-Сибир-
ского обследовали объект, 
провели инвентаризацию, 
определили объем и состав 
накопленных химических 
веществ. В конце октября 
2023 года цех будет оконча-
тельно демонтирован.

 Юрий ЮДИН
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

Последний элемент
На площадке Усольехимпрома 
демонтируют экологически опасный цех

При этом уже начата подготовка к пред-
стоящему сезону. Планируется закупка 
новой и ремонт имеющейся техники, бу-
дет организовано обучение персонала. 
Об этом на пресс-конференции рассказал 
заместитель председателя правительства 
региона Владимир Читоркин.
В 2023 году в Приангарье зарегистриро-
вано 424 лесных пожара на площади 12,8 
тыс. гектаров, из них в лесном фонде – 411 
пожаров на общей площади 12,4 тыс. гек-
таров. По сравнению с прошлым сезоном 
количество пожаров сократилось в 1,8 
раза, пройденная огнем площадь – в 42 
раза. Средняя площадь одного пожара – 
30,8 гектара при показателе 265,7 гектара 
в прошлом году. В первые сутки удалось 
ликвидировать 88% от всех возникших 
возгораний. 

По-прежнему среди основных причин 
возникновения пожаров в лесу являются 
неосторожное обращение с огнем и при-
родный фактор (сухие грозы). Ущерб, нане-
сенный огнем, составил 26,7 млн руб лей, 
при этом сумма включает в себя и затраты 
на тушение. В прошлом году ущерб превы-
сил 725 млн рублей, а средние пятилетние 
значения в регионе – 800,2 млн рублей. 
– Нельзя отрицать фактор погоды, но в 
то же время количество дней с высоки-
ми классами пожарной опасности в этом 
году было больше, чем в прошлом. Считаю, 
что на снижение количества возгораний 
в первую очередь повлияла выстроенная 
единая система управления противопо-
жарными силами. Весной были объедине-
ны наземная и авиационная части лесной 
охраны, что позволило обеспечить опера-

тивность реагирования. Второй момент 
– мы проводили усиленный мониторинг, 
выставляли посты, вели информирование 
населения через все доступные каналы, – 
отметил Владимир Читоркин.

По информации зампреда правительства, 
уже начата подготовка к следующему 
пожароопасному сезону, организованы 
электронные аукционы по закупке тех-
ники. На мероприятия по предупрежде-
нию возникновения и распространения 
лесных пожаров из областного бюджета в 
2024 году запланировано выделение 1,67 
млрд рублей. Финансирование из феде-
ральной казны бюджета не изменится и 
составит 799,8 млн рублей. 

– Благодарны губернатору Игорю Ивано-
вичу Кобзеву за то, какой приоритет от-

дается сохранению лесов. Увеличение фи-
нансирования позволит до 1 апреля 2024 
года подготовить лесопожарные форми-
рования, обучение специалистов, в том 
числе четырех новых летчиков-наблюда-
телей, – рассказал Владимир Читоркин. 

Почти в четыре раза увеличится финан-
сирование из федерального бюджета на 
закупку спецтехники по федеральному 
проекту «Сохранение лесов» националь-
ного проекта «Экология». Если в 2023 году 
на эти цели выделили 65 млн рублей, то в 
следующем году запланировано порядка 
255 млн рублей. Благодаря этому удастся 
приобрести 40 единиц лесопожарной тех-
ники. 

 Василий ПЕТРОВ
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Опасный сезон позади
Количество лесных пожаров минувшим летом 
сократилось в 1,8 раза

  ИТОГИИТОГИ    В Иркутской В Иркутской 
области в ближайшие области в ближайшие 
дни будет закрыт дни будет закрыт 
пожароопасный сезон пожароопасный сезон 
2023 года. Пока он 2023 года. Пока он 
действует в четырех действует в четырех 
южных лесничествах. южных лесничествах. 
Этому способствует Этому способствует 
по-летнему теплая и сухая по-летнему теплая и сухая 
погода.погода.
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   ФИНАНСОВЫЕ АКЦЕНТЫ

За девять месяцев текущего года отмечает-
ся рост по всем налоговым доходам муници-
палитетов, за исключением налога на землю. 
Общий объем их вырос на 17% по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого года. Об 
этом в своем выступлении сообщила министр 
финансов региона Наталия Бояринова. 

– В 2023 году объем межбюджетных транс-
фертов составил около 123 миллиардов рублей, 
в том числе 67 миллиардов – на вопросы 
местного значения. Кроме того, в 2022 году 
правительство региона списало муниципали-
тетам бюджетные кредиты, израсходованные 
на строительство и реконструкцию дорог, бла-
гоустройство, реконструкцию объектов жи-
лищного хозяйства и коммунальной сферы на 
сумму более 500 миллионов рублей, – сказала 
министр. 

Исполнительный директор Ассоциации 
муниципальных образований Зоя Масловская 
отметила, что органы местного самоуправле-
ния сообщают о росте расходов на заработные 
платы работникам бюджетной сферы в связи 
с увеличением МРОТ и изменением линей-
ки педагогов дополнительного образования, 
оплату коммунальных услуг. Также необходи-
мо предусмотреть дополнительные средства 
на исполнение предписаний контрольно-над-
зорных органов.

Председатель Усть-Кутской думы Александр 
Красноштанов выразил пожелание, что при 
формировании бюджета хорошо было бы рас-
ширить перечень компенсационных меро-
приятий для муниципальных образований 
за негативное воздействие на окружающую 
среду. Это позволило бы сделать в Усть-Куте 
реконструкцию очистных сооружений. 

– Сегодня состояние КОСов у нас можно 
оценить как ветхое и аварийное. В Лену по-
падают недоочищенные стоки. А направить 
средства на модернизацию, проектирование, 
строительство новых очистных мы не можем, 
– сказал Александр Красноштанов. 

Мэр Казачинско-Ленского района Сергей 
Швецов рассказал, что необходимо построить 
новую школу взамен сгоревшей в селе Клю-
чи. В одиночку муниципалитет этот вопрос 
решить не может. С 2021 года в школе нет 
столовой, библиотеки, спортзала, а классы 
для проведения уроков приходится делить 
пополам. Также он напомнил, что в поселке 
Улькан уже три года строится физкультур-
но-оздоровительный комплекс. При наличии 
положительной экспертизы, проектно-смет-
ной документации, первого места в рейтинге, 
спортивный объект не завершен. 

Контрольно-счетная палата региона так-
же оценила исполнение бюджета и дала свои 
рекомендации. В частности – активизировать 

участие муниципалитетов в региональных и 
федеральных проектах, усилить контроль за 
их исполнением.

– И очень важно, чтобы действия му-
ниципальных и региональных властей были 
синхронизированы. От этого зависит дости-
жение поставленных задач, – обратила вни-
мание Ольга Ризман, исполняющая обязан-
ности председателя КСП. Также, по ее словам, 
в большей части территорий при недостатке 
финансирования используются средства до-
рожных фондов, что не позволяет ремонти-
ровать дорожную сеть в строительный сезон.

   ВЫПОЛНИТЬ ПОРУЧЕНИЕ ПРЕЗИДЕНТА

Региональный бюджет, по словам Алек-
сандра Ведерникова, должен отвечать феде-
ральным приоритетам при формировании 
основного финансового документа. Спикер со-
общил, что принял участие в парламентских 
слушаниях в Совете Федерации, которые были 
посвящены проекту федерального бюджета.

– Министр финансов России Антон Силу-
анов обозначил основные направления фе-
дерального бюджета: это обеспечение нужд 
армии и достижение целей специальной во-
енной операции, а второе – технологическое и 
инфраструктурное развитие. Нам необходимо 
ориентироваться на федеральные посылы и 
думать о развитии промышленности в Ир-
кутской области – это наши рабочие места, 
наши будущие налоги, а значит, и наши воз-
можности исполнения будущих социальных 
обязательств, – сказал спикер парламента.

Развитие промышленности возможно при 
подготовке квалифицированных кадров. В 
третьем созыве депутаты много внимания 
уделяли развитию среднего профессиональ-
ного образования.

– Мы увеличили трехлетние ассигнования 
с 500 миллионов до 1,5 миллиарда. Это ремон-
ты учебных корпусов, обеспечение матери-
ально-технической базы, строительство и ре-
монт общежитий наших учебных заведений. 
Никакое промышленное развитие невозмож-
но без человеческого капитала, – подчеркнул 
спикер областного парламента. 

В качестве позитивного опыта было от-
мечено активное развитие инициативного 
бюджетирования в городах и сельских по-
селениях. По словам вице-спикера Натальи 

Дикусаровой, в этом году число участников 
проекта превысило 530, а в прошлом году их 
было только 480. Кроме того, депутаты регио-
нального парламента дали жителям право ис-
пользовать инструмент для благоустройства 
дворов, изменили порядок участия в конкурсе 
небольших населенных пунктов, а для круп-
ных территорий предусмотрели большее ко-
личество проектов.

– Мы одними из первых среди регионов 
России ввели инструменты, которые позволя-
ют жителям использовать средства бюджета 
на свои проекты, и мы добились ежегодно-
го выделения денег на эти направления. Но 
я напомню, что по поручению президента 
России Владимира Путина не менее пяти 
процентов местных бюджетов должно рас-
пределяться с учетом мнения жителей. Для 
Иркутской области – это около 8 миллиардов 
рублей, а сейчас мы тратим на эти цели чуть 
больше миллиарда. Нам нужно постоянно на-
ращивать объемы, – сказал спикер областного 
парламента.

Депутаты и представители муниципаль-
ных образований также обратили внимание 
на необходимость расширить перечень участ-
ников СВО, которые могут получать регио-
нальные выплаты, включить в программу 
«Школьный учебник» учреждения с числом 
обучающихся больше 750, усилить контроль 
за строительством социальных объектов в 
территориях.

Также на заседании были рассмотрены 
основные подходы к формированию бюджета 
на 2024–2026 годы. Министр финансов Ната-
лия Бояринова сообщила, что бюджет сохра-
няет социальную направленность. Базовыми 
остаются принципы исполнения обязательств 
перед жителями региона, достижение целе-
вых показателей региональных проектов, обе-
спечение устойчивости местных бюджетов, 
реализация инфраструктурных проектов в 
рамках инвестпроектов.

Депутаты и представители муниципаль-
ных образований региона продолжат участие 
в формировании бюджета Иркутской области 
на 2024 год и плановый период 2025 и 2026 
годов, который будут утверждать в рамках 
одной из ближайших сессий Законодательного 
Собрания.

 � Юрий ЮДИН 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Курс на бюджет развития
 � ПЕРСПЕКТИВА  Сверить часы 

и определить планы на будущее. 
На площадке Законодательного 
Собрания Иркутской области 
состоялось обсуждение 
исполнения бюджета в текущем 
году, также были определены 
основные подходы к его 
формированию на ближайшие 
три года. В разговоре под 
председательством спикера 
областного парламента 
Александра Ведерникова 
приняли участие 
муниципальные образования. 
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  ПОВЕСТКА ДНЯ  18 октября 
свыше 40 вопросов планируют 
рассмотреть депутаты 
Законодательного Собрания 
четвертого созыва на третьей 
сессии. Проект повестки накануне 
был утвержден коллегией 
областного парламента, которая 
состоялась под руководством 
спикера Заксобрания Александра 
Ведерникова. На сессию вынесены 
законопроекты о дополнительных 
мерах поддержки участников 
СВО и их семей. Отдельно 
депутаты рассмотрят реализацию 
госпрограмм в регионе. 

ЗЕМЛЯ ДЛЯ УЧАСТНИКОВ СВО

Социальный блок законопроектов представ-
лен инициативами, направленными на под-
держку участников СВО и их семей. Изменения 
в областной закон «Об отдельных вопросах 
образования» предварительно обсудили на за-
седании комитета по социально-культурному 
законодательству под председательством Дми-
трия Мясникова. Депутаты поддержали реше-
ние, чтобы кормить детей участников спецопе-
рации не только в школах, но и в учреждениях 
среднего профессионального образования. Та-
кую же меру поддержки предлагается уста-
новить для детей-инвалидов и людей с огра-
ниченными возможностями, обучающихся в 
учреждениях СПО. 

На комитете по законодательству о  при-
родопользовании, экологии и сельском хозяй-
стве под председательством Сергея Гомбоева 
депутаты рассмотрели внесение изменений 
в другой областной закон – «О бесплатном 
предоставлении земельных участков в соб-
ственность граждан». Речь идет о расширении 
перечня категорий граждан, которые имеют 
право на получение бесплатного земельного 
участка, включив в него военнослужащих, на-
гражденных за заслуги при участии в спец-
операции, и семьи погибших участников СВО. 
Предполагается, что в связи с дефицитом сво-
бодных участков в крупных муниципалитетах 
Приангарья можно будет подать заявление на 
получение земли в любом муниципальном об-
разовании региона.

Также депутаты планируют принять реше-
ния по ряду других социально значимых ини-
циатив. Одна из них касается законопроекта 

«Об отдельных вопросах в сфере добровольче-
ства (волонтерства) в Иркутской области». 

– Волонтерство – важная часть нашего об-
щества. Сегодня мы видим, как наши добро-
вольцы помогают не только на территории 
Иркутской области, но и выезжают с гумани-
тарными миссиями на освобожденные терри-
тории, оказывают помощь врачам в больницах 
интенсивного лечения и участвуют в вос-
становлении инфраструктуры и социальной 
среды новых территорий. И все искренне по-
нимают, что пока есть необходимость в этой 
помощи – мы будем ее продолжать, – пояснил 
депутат Заксобрания Даниил Литвинов.

Предварительно парламентарии обсудили 
предлагаемые меры поддержки с активистами 
волонтерских общественных организаций. В 
частности, речь идет о затратах на проезд к 
месту ЧС, где требуется помощь добровольцев, 
компенсации расходов на связь, страхование 
жизни и здоровья. 

– В законопроекте речь идет о новых правах 
и льготах для волонтеров, а также закрепле-
нии уже сложившихся в этой сфере лучших 
практик, в том числе права на государствен-
ную поддержку. Это перечень мер поддержки 
добровольцев, которые могут вводиться в до-
полнение к федеральным, и четкие требования 
к их оказанию с учетом отраслевой специфики, 
– отметил Дмитрий Мясников.

Парламентарии выразили уверенность, что 
взаимодействие и сотрудничество всех добро-
вольческих объединений и разных уровней 
власти позволят повысить эффективность и 
масштаб волонтерской деятельности в Иркут-
ской области, в том числе благодаря разработан-
ному закону.

ЕСТЬ ЛИ ЭФФЕКТ ОТ ГОСПРОГРАММ?

Один из важных вопросов на сессии посвя-
щен эффективности реализации государствен-
ных программ в Приангарье. Предварительно на 
комитетах было проанализировано 21 направ-
ление, объем финансирования по ним составил 
318 млрд рублей. Эффективность 15 программ 
оценивается как «высокая», трех – как «сред-
няя», двух – как «удовлетворительная» и од-
ной – как «неудовлетворительная». Средняя 
эффективность реализации госпрограмм соста-
вила 91,5%, что соответствует критерию «высо-
кая» и выше уровня прошлого года, в 2021 году 
этот показатель составлял 90,2%. 

Наиболее высокая оценка эффективно-
сти (100%) у программ «Труд и занятость» и 
«Социальная поддержка населения». Наибо-
лее низкая оценка эффективности у программ 
«Развитие здравоохранения» (75,5%), «Раз-
витие лесного хозяйства» (74,6%), «Развитие 

и управление имущественным комплексом и 
земельными ресурсами Иркутской области» 
(66,4%). Такая информация была озвучена на 
заседании комитета по собственности и эко-
номической политике под председательством 
Дмитрия Ружникова.

Аудиторы пояснили, что, например, удовлет-
ворительная оценка эффективности по госпро-
грамме «Развитие лесного хозяйства» связа-
на с невыполнением обязательств проектной 
организацией по разработке документации на 
строительство лесосеменного центра по вы-
ращиванию хвойных древесных пород и пере-
работке лесосеменного сырья. А по программе 
«Развитие здравоохранения» – в связи с тем, 
что не был выполнен ряд показателей, связан-
ных с кадровым обеспечением, а также из-за 
срыва сроков поставки медоборудования, невоз-
можностью ввода в эксплуатацию Тайшетской 
районной больницы из-за отсутствия центра-
лизованных сетей и лицензированного источ-
ника питьевого водоснабжения. 

Комитет по строительству и дорожному хо-
зяйству особое внимание уделил госпрограм-
мам в сфере транспорта, строительства и ре-
монта дорог. В 2022 году был изменен подход 
к распределению бюджетных средств. Об этом 
сообщил министр транспорта и дорожного хо-
зяйства региона Максим Лобанов. Он напом-
нил, что в территориях сформирована опор-
ная дорожная сеть. Также была подготовлена 
программа «Транспортный каркас», которая 
уже с этого года получила финансирование. 
Благодаря этим механизмам в первую очередь 
в нормативное состояние приводят дорожную 
сеть в опорных населенных пунктах, таких в 
муниципалитетах области выбрано 55. Министр 
напомнил, что глава государства поставил за-
дачу к 2027 году повысить долю приведенных в 
нормативное состояние областных магистралей 
и 85% дорог опорной сети. По итогам заседания 
парламентарии предложили посетить проблем-
ные объекты, чтобы проанализировать ситуа-
цию и найти решения. 

Депутаты комитета по здравоохранению и 
социальной защите под председательством Ар-
тема Лобкова обратили внимание на низкие 
показатели исполнения государственных про-
грамм в сфере строительства. По их мнению, 
назрела необходимость включения в регио-
нальные программы механизмов обеспечения 
жильем молодых врачей и учителей в муници-
пальных образованиях. 

Как сообщила министр экономического раз-
вития области Наталья Гершун, в 2024 году 
наш регион примет участие в трех новых гос-
программах: в сфере туризма, архитектуры и 
цифровизации. 

  Наталья МУСТАФИНА
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Третья сессия: 
главные темы октября

Дмитрий Ружников, председатель комитета по 
собственности и экономической политике

Комитет по социально-культурному законодательству Комитет по здравоохранению и социальной защите
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   ОБЩЕСТВЕННОЕ ПРИЗНАНИЕ

– Иркутская область одна из 
первых заявила о необходимости 
празднования Дня отца. Позднее 
эта инициатива была поддержа-
на на федеральном уровне. Указом 
главы государства в российском 
календаре появился новый празд-
ник. Но мы пошли еще дальше и 
учредили награду для отцов, – от-
метила в приветственном слове 
Валентина Вобликова, заместитель 
председателя правительства Ир-
кутской области. 

С этого года почетным знаком 
«Отцовская доблесть» будут на-
граждаться десять мужчин, посто-
янно или преимущественно про-
живающих на территории Иркут-
ской области не менее десяти лет, 
занимающихся общественной де-
ятельностью, достойно воспитыва-
ющих (воспитавших) трех и более 
детей, включая усыновленных или 
находящихся не менее пяти лет 
под опекой, при достижении тре-
тьим ребенком возраста семи лет 

и при наличии в живых осталь-
ных детей. Поощрение почетным 
знаком происходит на конкурсной 
основе. Дополнением к почетному 
знаку является единовременная 
выплата в размере 150 тыс. рублей. 

– Впервые в истории области 
вручаем почетные знаки много-
детным отцам за ответственное 
воспитание детей, сохранение и 
преумножение традиционных се-
мейных ценностей, вклад в разви-
тие родных мест, пропаганду здо-
рового образа жизни. Очень важно, 
когда в семье отец становится при-
мером, учителем и наставником, – 
подчеркнула Валентина Вобликова. 

Конкурсная комиссия рас-
смотрела 53 заявки. По призна-
нию экспертов, они столкнулись 
со сложной задачей. Выбрать по-
бедителей оказалось непросто. В 
каждой семье воспитывается три 
и более ребенка, кто-то окружил 
заботой и вниманием детей, ока-
завшихся в трудной жизненной 
ситуации. А есть и такие участни-
ки, кто и внуками богат. 

   ДЕВЯТЬ – И ВСЕ СВОИ!

Одним из первых награду по-
лучил Владимир Бичевин из Ир-
кутска. Вместе с супругой воспи-
тывают девять детей – старшей 
25 лет, младшей два с половиной 
года. Многодетность – осознан-
ный выбор Владимира и Ната-
льи, которая тоже имеет высокую 
награду – почетный знак «Ма-
теринская слава». Они знакомы 
еще со школы. Из Казачинско-
Ленского района приехали в Ир-
кутск, поступили в один вуз. 

У Владимира сегодня свое де-
ло – столярная мастерская, где 
он занимается реставрацией де-
ревянных изделий, памятников 
истории и культуры. Любви и за-
боты многодетного отца хватает 
не только на свою семью. Вме-
сте с волонтерами он оказывает 
помощь детям с ограниченными 
возможностями здоровья, одино-
ким пенсионерам, поддерживает 
спортивные секции. 

   ПРИМЕР ДЛЯ ПОДРАЖАНИЯ

Дмитрий Дубровский из Куйтун-
ского района вызывает восхищение 
не только потому, что воспитывает 
шестерых детей, у него за плеча-
ми четыре высших образования. Он 
регулярно повышает свою квали-
фикацию, вот и сейчас обучается в 
магистратуре. Для детей он явля-
ется примером. Старшие окончили 
школу с золотой медалью. Ребята 
показывают отличные достижения 
в учебе, являются победителями 
предметных олимпиад и творческих 
конкурсов, участвуют в спортивных 
мероприятиях, активно принимают 
участие в жизни школы.

   НАУЧИТЬ, РАССКАЗАТЬ, 
   ЗАЩИТИТЬ

В городе Зима Андрея Коновало-
ва знают не только как мэра, но и 
как заботливого отца шестерых де-
тей. А сегодня он еще и замечатель-
ный дедушка для четырех внуков. 

– Для меня счастье – иметь се-
мью, людей, кто верит, поддержит 
и скажет: «Ты сможешь!» Важно 
беречь своих родных. Их любовь и 
забота бесценны, – признался Ан-
дрей Коновалов. – Быть хорошим 
отцом – самая ответственная и 
нужная работа в жизни мужчины. 
Стать примером для сына и добрым 
волшебником для дочери. Научить, 
рассказать, защитить, объяснить и 
сделать все это с любовью и терпе-
нием – такое может только папа.

Своей семьей гордится Влади-
мир Соколов из Казачинско-Лен-
ского района. У него шесть родных 
детей и трое приемных, а еще 13 
внуков. Его супруга также отме-
чена почетной наградой – знаком 
«Материнская слава». 

 � ПОЗДРАВЛЕНИЕ 

15 ОКТЯБРЯ – ДЕНЬ ОТЦА
Уважаемые жители  
Иркутской области!

От всей души поздравляю вас  
с Днем отца!

Самая почетная и значимая миссия 
мужчины на земле – быть оплотом 
стабильности семьи, олицетворять 
собой уверенность в завтрашнем дне, 
стать для детей внимательным на-
ставником, любящим защитником и 
надежным другом. Образ будущего – 
это крепкая семья России.

Сегодня, когда идет специальная воен-
ная операция, для отцов настало осо-
бое время. Они ведут за собой новое 
поколение будущих защитников Оте-
чества, личным примером вдохновля-
ют наших детей, выполняют свой долг 
перед семьей, перед Родиной. Спаси-
бо вам большое, берегите себя!

Особо отмечу работу отцовского 
общественного движения в Иркут-
ской области. Сегодня советы отцов 
действуют в большинстве муници-
пальных образований Приангарья, 
проводят социально значимые меро-
приятия, направленные на укрепле-
ние семейных ценностей, участвуют в 
патриотическом воспитании подрас-
тающего поколения, пропагандируют 
ответственное отцовство.

Благодарю отцов за заботу, помощь, 
поддержку семей и страны.

И. КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области 

Отцовская доблесть 
Почетный знак  
впервые вручен в регионе

Поздравляю победителей с наградой! Самая почет-
ная и значимая миссия мужчины на земле – быть 
оплотом стабильности семьи, олицетворять собой 
уверенность в завтрашнем дне, стать для детей 

внимательным наставником, любящим защитником и на-
дежным другом. Благодарю вас за ваш труд. 

Игорь КОБЗЕВ, губернатор Иркутской области 

 � СЕМЬЯ Десять многодетных отцов Приангарья получили почетный знак 
«Отцовская доблесть». Награда, учрежденная по указу губернатора региона  
Игоря Кобзева, была вручена впервые. Торжественная церемония состоялась 
накануне Дня отца, который в нашей стране отмечается в третье воскресенье 
октября. 
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СОЛДАТЫ  П    БЕДЫ

   МНОГОДЕТНЫМ БЫТЬ 
   ПРЕСТИЖНО

Награду вручили многодетному 
папе из Усолья-Сибирского – Вади-
му Кучарову. Он является главным 
врачом стоматологической кли-
ники, также известен благодаря 
активной гражданской позиции, 
работает депутатом в городской 
думе. 

– Приятно, волнительно и ра-
достно получить такую награду, – 
поделился впечатлениями Вадим 
Кучаров. – В нашем регионе много 
достойных отцов. Решение о вру-
чении почетного знака очень сво-
евременное. Это будет способство-
вать повышению престижа мно-
годетных отцов и ответственных 
родителей. Надеюсь, что с каждым 
годом обладателей «Отцовской 
доблести» будет становиться все 
больше. 

   В ПАМЯТЬ О СЫНЕ

Имя Алексея Панкина известно 
сегодня не только жителям Шеле-
ховского района. В его семье чет-
веро родных детей и десять при-
емных. Только один сын погиб на 
передовой. После колледжа парень 
проходил службу по контракту. 
На СВО он мужественно сражал-
ся за правду и справедливость. 
Алексей Панкин в память о сыне 
все свободное время проводит в 
волонтерском пункте «Добро без 
границ». Здесь он занимается из-

готовлением окопных свечей и 
плетением маскировочных сетей. 
Говорит, что сегодня на первом ме-
сте – победа. Нашим бойцам, ко-
торые сражаются «за ленточкой», 
нужно помогать. 

   СЧАСТЬЕ БОЛЬШОЙ СЕМЬИ

Обладателем почетного знака 
стал Михаил Рыков из Ольхонского 
района. Вместе с супругой у них 
шесть родных и двое приемных 
ребятишек. Глава семейства в на-
стоящее время служит пожарным 
в пожарно-спасательной части. В 
этом году семья Рыковых стала по-
бедителем еще одного областного 
конкурса по предоставлению авто-
транспорта многодетным семьям. 
Из рук губернатора они получили 
ключи от новой «Газели». 

Семеро детей воспитываются в 
семье другого победителя «Отцов-
ской доблести» Николая Родина 
из Заларинского района. Раньше 
мужчина работал механизатором 
в совхозе, был в числе призеров в 
конкурсах трактористов и комбай-
неров. Но решил попробовать себя 
в собственном деле и начал веде-
ние подсобного хозяйства, офор-
мил статус самозанятого. 

   СИЛЬНЫЕ И СМЕЛЫЕ

Почетный знак «Отцовская до-
блесть» вручили и двум представи-
телям Усть-Ордынского Бурятского 
округа. Тимофей Магданов из Эхи-

рит-Булагатского района воспитал 
семерых детей, у него уже девять 
внуков. Он является отличником 
народного образования РФ, отме-
чен знаком отличника физической 
культуры. Тимофей Магданов ведет 
здоровый и активный образ жизни. 
Его воспитанники принимают уча-
стие в соревнованиях по гиревому 
спорту, волейболу, баскетболу, фут-
болу, хоккею с мячом. 

В семье Владимира Цыренова 
из Баяндаевского района шестеро 
детей. Старший сын продолжает 
увлечение отца и профессионально 
занимается футболом, наравне с 
этим получает высшее образова-
ние. Другой сын тоже спортсмен, 
также увлечен футболом, а еще за-
нимается вольной борьбой. Млад-
шие дети учатся в школе.  

   ОТЕЦ СОЛДАТА

На торжественной церемонии 
была вручена еще одна награда 
– медаль «Отец солдата», соз-
данная по инициативе Всерос-
сийского общественного движе-
ния «Отцы России». Медалью на-
граждаются мужчины-отцы, чьи 
сыновья, являясь участниками 
специальной военной операции, 
проявили мужество, отвагу, само-
отверженность или героизм при 
выполнении боевого задания. В 
этом году общественного призна-
ния удостоен Николай Гаранкин 
– отец четверых детей из Ну-
кутского района. Один из сыно-

вей, Чингис Гаранкин, участвует 
в специальной военной операции, 
награжден государственными на-
градами – медалью «За отвагу» 
и медалью «За боевые заслуги». 
В июле солдат получил ранение, в 
настоящее время проходит реаби-
литацию.

– Мне было очень приятно, ког-
да женщина в группе написала: 
«Ваш сын – герой, он самый моло-
дой, но не растерялся и спас наших 
мужей». Сын оказывал первую 
медицинскую помощь, вытаскивал 
раненых с поля боя. Мы с женой 
два месяца не знали, что сын на 
СВО. Он сам принял решение по-
ехать на передовую и защищать 
свою Родину, – сказал Николай 
Гаранкин. 

Торжественную церемонию за-
вершило выступление Максима 
Петрова, депутата Законодатель-
ного Собрания Иркутской области, 
председателя Ассоциации советов 
отцов Иркутской области:

– Родители – самые важные 
люди в нашей жизни. Наряду с 
матерью, огромную роль в жизни 
каждого из нас играет отец, ведь 
это тот человек, который всегда 
остается для своих детей самым 
смелым, самым сильным, самым 
умным, самым мужественным. 
Настоящий отец – опора семьи, 
патриот и защитник своего Оте- 
чества.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА,  

БЩЕСТВО

Семья Бичевина

– По традиции на конференции собрались главы ре-
гионов, парламентарии, руководители министерств и 
ведомств, представители деловых, экспертных и обще-
ственных кругов двух стран – то есть те, кто на повседнев-
ной основе занимается практическими аспектами всего 
комплекса дружественных российско-киргизских связей 
и, в частности, их торгово-экономической составляющей. 
По итогам 2022 года двусторонний российско-киргиз-
ский товарооборот достиг 3,4 миллиарда долларов, а в 
первом полугодии текущего года вырос еще на 17,4%, – 
подчеркнул в своем видеообращении Владимир Путин.

С приветственным словом к участникам конференции 
обратился президент Киргизской Республики Садыр 
Жапаров.

В рамках работы конференции подписан протокол о на-
мерениях сотрудничества между Иркутской и Ошской 
областями. Подписи под документом поставили губер-
натор Игорь Кобзев и полномочный представитель пре-
зидента Киргизской Республики в Ошской области Эль-
чибек Джантаев.

– Серьезную роль в укреплении торгово-экономическо-
го сотрудничества России и Киргизской Республики вы-

полняют именно межрегиональные отношения. В связи 
с этим считаю крайне важным сегодняшнее подписание 
протокола о намерениях сотрудничества между нашими 
регионами. Уверен, это придаст новый импульс отноше-
ниям и будет отвечать интересам наших стран, – расска-
зал Игорь Кобзев.

– Сегодня очень важный день, подписан протокол о 
намерениях сотрудничества с Иркутской областью. 
Планируется развитие взаимоотношений в сфере сель-
ского хозяйства, в отрасли животноводства, – пояснил 
Эльчибек Джантаев.

Глава региона отметил, что для развития различных 
проектов у участников соглашения есть значительный 
потенциал. Киргизская Республика является надеж-
ным внешнеторговым партнером региона. По итогам 
2022 года внешнеторговый оборот Иркутской области 
и Киргизии увеличился более чем в 2,5 раза по сравне-
нию с предыдущим годом. Основу экспорта из Приан-
гарья в Киргизию составляют продукция химической 
промышленности, пиломатериалы, бумага, картон, 
электрические машины и оборудование, продукция 
топливно-энергетического комплекса. На иркутский 
рынок республика поставляет грузовые транспортные 
средства, автомобили повышенной проходимости, про-
дукты питания.

 � Василий ПЕТРОВ

РАЗВИВАЯ ТОРГОВЫЕ 
ОТНОШЕНИЯ

 � СОТРУДНИЧЕСТВО  Делегация 
Иркутской области во главе с губернатором 
Игорем Кобзевым побывала с визитом 
в Киргизии. В индустриальном центре 
республики, городе Джалал-Абаде, проходила 
X Российско-Киргизская межрегиональная 
конференция «Промышленная кооперация 
России и Киргизии». Участников мероприятия 
по видеообращению поприветствовал 
президент России Владимир Путин.

Алексея КУШНИРЕНКО
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 ПОЗДРАВЛЕНИЯ
15 ОКТЯБРЯ – ДЕНЬ 

РАБОТНИКОВ ДОРОЖНОГО 
ХОЗЯЙСТВА

Уважаемые работники дорожного 
хозяйства и ветераны отрасли!

Примите искренние поздравления с про-
фессиональным праздником – Днем ра-
ботников дорожного хозяйства!
В рамках национального проекта «Безо-
пасные качественные дороги» вы активно 
модернизируете дорожную инфраструк-
туру, улучшая транспортную доступность 
региона, что положительно влияет на раз-
витие экономики Приангарья, укрепление 
его промышленного и технологического 
потенциала.
Благодаря вашим стараниям ежедневно 
осуществляется безопасное и беспере-
бойное движение по обширной сети авто-
мобильных дорог Приангарья.
Выражаю вам искреннюю признатель-
ность за добросовестный труд, ответ-
ственность и преданность своему делу.
От души желаю здоровья, благополучия и 
успешной деятельности во благо Иркут-
ской области!

И. КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области

Уважаемые работники и ветераны 
дорожного хозяйства, поздравляю 

вас с профессиональным 
праздником!

Это праздник тех, кто строит автомаги-
страли и мосты, кто круглый год обеспе-
чивает содержание и эксплуатацию слож-
ного дорожного хозяйства, надежное и 
безопасное автомобильное сообщение 
между городами нашей Иркутской обла-
сти и регионами страны. Дороги являют-
ся одним из наиболее важных элементов 
инфраструктуры государства. 
Представьте, как сложно каждый день 
стоять на раскаленном асфальте, устра-
нять повреждения и обеспечивать без-
опасность на дорогах. Но пусть в этот 
праздник сердца их наполнит чувство 
гордости за свой труд и понимание того, 
что их работа – это не только труд, но и за-
бота о людях.
Благодарим вас за ваш тяжелый и бес-
ценный труд на дорожных магистралях 
Иркутской области в любое время года. 
Пусть ваша профессия приносит жела-
емый достаток и благополучие! Желаю 
вам здоровья, высоких зарплат, приятных 
коллег, благодарных людей и мирного 
неба над головой!

С. ГУЩЕНКО, председатель Иркутского 

обкома профсоюза работников АТ и ДХ 

Ь

 ЭКОЛОГИЯ  
Эн+ продолжает марафон чи-
стоты на Байкале. В минувшие 
выходные экологическая ак-
ция «360» состоялась в удиви-
тельном месте – на гранатовом 
пляже у поселка Паньковка. 
Также субботник был органи-
зован возле поселка Большое 
Голоустное. За один день, 14 ок-
тября, волонтерами собрано 1,5 
тонны мусора.
Участниками экологического суббот-
ника стали представители областного 
правительства – Георгий Кузьмин, за-
меститель председателя правительства 
региона, а также Светлана Трофимова, 
министр природных ресурсов и эколо-
гии региона.

Байкал с иркутской стороны этим летом 
достиг предела туристической нагруз-
ки. Такие данные приводит Ассоциация 
туроператоров России. И далеко не все 
гости после себя оставляют чистоту, 
в местах отдыха обычно наблюдается 
много мусора. Не стал исключением и 
один из пляжей в Слюдянском районе. 

Привлекательным его делает наличие 
песка малинового и красно-бордового 
оттенков.

Казалось бы, волонтерским делом обыч-
но занимается молодежь. Эти стерео-
типы полностью разбивают участники 
акции «360». На пляже мусор в мешки 
лихо собирала Феня Запорожская. Ир-
кутянке 78 лет, несмотря на почтенный 
возраст, она является активным добро-
вольцем.

– Вся моя жизнь связана с природой. 
Много лет трудилась инженером лес-
ного хозяйства, а до выхода на пенсию 
работала в Прибайкальском нацпарке. 
К Байкалу я неравнодушна. Да и что мне 
дома делать, когда здесь у меня столько 
друзей, – призналась Феня Ильинична.

С ней солидарна и Нина Лубенская. Ей 
74 года, но иркутянка говорит, что чи-
стить берега священного моря – порыв 
души. А еще эковолонтеры убеждены, 
что «360» воспитывает бережное отно-
шение к природе.

– На своем опыте неоднократно убеж-
дался, если очищать от мусора место 
отдыха, то человек, прежде чем бросить 
бутылку или пакет, подумает, а нужно ли 

это делать. В очищенных местах потом 
гораздо меньше отходов встречается. 
Приятно, что такой человек, как Олег 
Владимирович Дерипаска, тоже душой 
болеет за Байкал, как и я, – отметил 
Александр Мурзин, специалист по учету 
ТМЦ в ООО «БЭК-ремонт».
Проект увидел свет в 2011 году благода-
ря инициативе Олега Дерипаски. За это 
время из корпоративного субботника 
он вырос до масштабов крупного обще-
российского экологического движения, 
в котором приняло участие более 158 
тыс. волонтеров. Было утилизировано 
почти пять тысяч тонн мусора. Расши-
рилась и география проекта, уборка 
мусора проходит в Иркутске, Братске, 
Усть-Илимске, Дивногорске, Нижнем 
Новгороде, Миассе и Республике Буря-
тия. В этом году к акции присоедини-
лись Тулун и Черемхово.
Помимо раздельного сбора стекла, му-
сора, металла и пластика, на пляже до-
бровольцам пришлось демонтировать 
самострои. Например, отдыхающие 
оставили после себя шалаш, наспех сде-
ланный из досок и полиэтилена.
– Экологические мероприятия Эн+ не 
являются одноразовыми акциями, а 
имеют системный подход. Ежегодно у 
компании насыщенная программа эко-
логических событий на Байкале. Здоро-
во, что энергетический холдинг наравне 
с производственным потенциалом за-
нимается развитием экологического 
просвещения, – отметила Светлана Тро-
фимова.
– От правительства региона хочу выра-
зить слова благодарности основателю 
компании и общественному деятелю 
Олегу Владимировичу Дерипаске за со-
хранение не только Байкала, но и уни-
кальной природы Сибири, – поблагода-
рил Георгий Кузьмин.
В этом году организаторы «360» впер-
вые решили продлить акцию и провести 
серию уборок на побережье Байкала по-
сле окончания туристического сезона.

 Наталья МУСТАФИНА

Марафон чистоты 
объединяет разные 
поколения

Участие в заседании также приняли 
председатель Совета при президенте 
РФ по развитию гражданского обще-
ства и правам человека Валерий Фа-
деев, первый зампредседателя Коми-
тета Госдумы по экологии, природным 
ресурсам и охране окружающей сре-
ды, председатель Всероссийского об-
щества охраны природы Вячеслав Фе-
тисов, депутат Госдумы от Иркутской 
области Сергей Тен, представители 
науки и общественности.

Глава региона Игорь Кобзев под-
черкнул, что Слюдянский район яв-
ляется зоной риска схода селевых 
потоков. Для защиты населения Слю-
дянки, Байкальска, а также других на-

селенных пунктов, туристических баз, 
БЦБК, Восточно-Сибирской железной 
дороги, федеральной автодороги и ли-
нии электропередач необходимо стро-
ить селезащитные сооружения. 

Правительство Иркутской области за-
ключило контракты, в рамках которых 
разработана проектная документация 
на реконструкцию девяти селезащит-
ных сооружений протяженностью 
около 22 км на территории трех муни-
ципальных образований Слюдянского 
района.

– При проектировании выявлено, что 
для реконструкции селезащитных со-
оружений потребуются рубки на зем-
лях лесного фонда на 9,84 га объемом 

1027 куб. метров и количеством 1961 
дерево, 80% деревьев составляют оси-
ны. Сегодня нужно найти то решение, 
которое позволило бы сохранить ба-
ланс между правами людей на циви-
лизованную жизнь и экологическими 
задачами, – сказал губернатор Игорь 
Кобзев.

Действующие нормы законодатель-
ства об охране озера Байкал в обла-
сти лесных, земельных и имуществен-
ных отношений делают невозможным 
реализацию строительства, рекон-
струкции и эксплуатации очистных 
сооружений, проведения других меро-
приятий.

Поправки к действующему законода-
тельству будут рассмотрены во втором 
чтении в ближайшее время. Пока идет 
процесс внесения изменений в зако-
нопроект.

 Василий ПЕТРОВ

СТРОИТЕЛЬСТВО ЗАЩИТЫ ОТ СЕЛЕВЫХ ПОТОКОВ
 ОБСУЖДЕНИЕ  Губернатор Игорь Кобзев принял участие 
в научно-практической конференции «Актуальные вопросы 
изменения федерального закона «Об охране озера Байкал» и 
устойчивое развитие Байкальской природной территории». 
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 Стр. 1
 По словам Евгении Найденовой, 

не был отлажен инструментарий: 
– В ближайшее время этот во-

прос решится. Сегодня в Китае на-
ходятся коллеги из министерства 
экономического развития РФ, ко-
торые и решают проблемы. Инте-
рес к региону со стороны россий-
ских туристов сохраняется, хотя 
прог нозы говорили о снижении 
спроса. Большая часть гостей – 
из ближайших к нам регионов, 
но есть и дальние – из Москвы, 
Санкт-Петербурга. Сказывается 
наличие прямого авиасообщения. 
Наиболее востребованными лока-
циями остаются поселок Листвян-
ка, Малое Море, Ольхон, где запу-
скается новая инфраструктура. 

КРУИЗЫ ПО БАЙКАЛУ 

Подробнее об инфраструктур-
ных проектах на форуме «Время 
отдыхать на Байкале» рассказал 
первый заместитель председателя 
правительства Иркутской области 
Руслан Ситников. Он отметил, что 
в настоящее время разрабатывает-
ся программа по развитию круиз-
ного туризма на Байкале в рамках 
участия в федеральной программе 
«Пять морей и Байкал». 

– Развитие круизного туризма 
на Байкале – очень важная зада-
ча, – подчеркнул Руслан Ситни-
ков. – По проекту «Пять морей и 
Байкал» планируется, например, 
провести модернизацию причаль-
ных сооружений, поскольку видим 
очень высокий спрос на круизы по 
Байкалу. Это подтверждают круп-
ные консалтинговые агентства, по 
данным которых 37% респондентов 
желали бы совершить такое путе-
шествие. Мир меняется быстро, и 
туристическая отрасль, соответ-
ственно, тоже меняется. Наша за-
дача динамично реагировать на 
эти вызовы, принимать быстрые 
и правильные решения, создавать 
качественный туристический про-
дукт и, конечно, оказывать под-
держку нашему бизнесу.

«БАЙКАЛЬСКАЯ СЛОБОДА»
И МОДУЛЬНЫЕ ОТЕЛИ

Совместно с госкорпорацией 
«Туризм.РФ» правительство ре-
гиона подготовило проект по раз-
витию территории в районе этно-
графического музея под открытым 
небом «Тальцы» – «Байкальская 

слобода». Планируется создание 
круглогодичного туристическо-
го курорта – появятся отели, ак-
вапарк, велодорожки, экотропы, 
круизная марина. Первые объекты 
могут быть запущены уже в 2026 
году. Руслан Ситников пригласил 
бизнес участвовать в проектах с 
гарантированной государственной 
поддержкой. 

Еще одна важная территория 
для развития туризма – Байкальск, 
где расположена особая экономи-
ческая зона «Ворота Байкала». В 
настоящее время в ней зареги-
стрировано 23 резидента, которые 
реализуют проекты по созданию 
инфраструктуры для приема го-
стей. К 2025 году планируется по-
лучить уже первые объекты. Со-
вместно с якорным резидентом 
запущен проект по строительству 
новой канатной дороги кабинного 
типа с поддержкой государства и 
льготным кредитованием. 

Продолжается реализация нац-
проекта «Туризм – индустрия 
гостеприимства», в рамках ко-
торого возводятся модульные не-
капитальные средства размеще-
ния. Первые объекты появились 
на Малом Море, в городе Иркутске 
и Слюдянском районе. На их стро-
ительство было выделено 208 
млн рублей из федерального и 
областного бюджетов. 

На следующий год по-
дано 29 заявок, из них 19 
прошли отбор.

– В планах завершить 
начатые проекты по до-
рожной сети острова 
Ольхон, – добавил Рус-
лан Ситников. – В 2024 
году будут заасфаль-
тированы центральные 
улицы Хужира и сдела-
на дорога до Харанцов. До 
2026 года включительно за-
вершится строительство до-
роги от начала островной 
части до Хужира. Причем 
дорога будет с велоси-
педными дорожками. 

ОТДОХНУТЬ СО ВКУСОМ 

Можно ли развить гастрономи-
ческий туризм в Иркутской обла-
сти? Таким вопросом задавались 
организаторы выставки и участ-
ники деловой программы «Бай-
калтура». Были приглашены экс-
перты в этом вопросе и основатели 
известных ресторанных брендов 
из Москвы, Ярославля, Краснояр-
ска, Астаны и Владивостока. Они 
поделились своим опытом созда-
ния и успешного развития ресто-
ранного бизнеса, привлекающего 
сегодня российских и иностран-
ных туристов. 

– В этом году мы подняли важ-
ную тему гастрономии, – отметил 
Руслан Ситников. – Есть проблемы 
в этой отрасли, в частности с пер-
соналом, кухней. Этому вопросу 
стоит уделить большое внимание, 
прислушаться к экспертам, чтобы 
и в Иркутской области появился 
гастрономический туризм. 

Молодой бизнесмен из Влади-
востока, открывший популярные 
сегодня среди туристов рестораны, 
рассказал о том, как ему удалось 
сделать из них места притяжения 
для российских и зарубежных го-
стей. Много внимания было уде-
лено локальной кухне, разработ-

ке меню. Кроме того, проводилась 
работа по созданию и раскрутке 
бренда не просто ресторана, а всего 
города Владивостока. В частности, 
Илья был идейным вдохновителем 
фестивалей краба, гребешка, ми-
дий и других мероприятий, при-
влекающих туристов. Без крупных 
инвестиций не обошлось, зато был 
получен максимальный эффект. 
Предпринимателя из Владивосто-
ка, правда, удивило то, что на 
Байкале намерены развивать га-
строномический туризм. По его 
словам, озеро настолько популярно 
во всем мире, что нужно думать 
не о привлечении гостей, а о том, 
где их размещать и чем занять.

Директор по коммуникациям 
с индустрией Центра развития 
креативной экономики (Москва), 
ресторанный обозреватель Влади-
мир Крылов рассказал о нюансах 
развития гастрономического ту-
ризма, о маркетинге. По его мне-
нию, люди не поедут в другой 
город или страну только за полу-
чением новых вкусовых ощуще-
ний, поэтому гастротуризм – это 
всегда дополнение к основному 
турпродукту. Но от этого важность 
его не снижается. Эксперт обратил 
внимание бизнеса на креативный 
пиар, на коллаборации и совмест-
ные спецпроекты по продвижению 
ресторанного бизнеса. И, конечно 
же, на местную кухню, поскольку 
одного ключевого блюда для при-
влечения туристов недостаточно. 

На выставке «Байкалтур» 
также прошли кулинарные батт-
лы профессионалов – участников 
фестиваля «Ешь! Люби! Байкал. 
Осень», который проводится с 30 
сентября по 30 октября. Более 20 
ресторанов из Иркутска, побере-
жья Байкала и других городов об-
ласти делятся своими локальны-
ми осенними продуктами.  

– Итоги гастрофестиваля будут 
подведены на совещании по 
гастрономической концеп-

ции, где обсудим идеи и 
предложения по доработке 
локального гастропродук-

та. Тренд на гастроно-
мические туры сегод-
ня невероятно высок, 
– подытожила Евге-

ний Найденова. 

 Елена ПШОНКО 
Фото Бориса СЛЕПНЕВА
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Время побывать на Байкале
Правительство области
реализует проекты 
для приема гостей
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   МЫ ЖИВЕМ ОЧЕНЬ 
   ДРУЖНО 

С 9 по 11 октября в Ир-
кутской области работала 
делегация из Республики 
Татарстан, в состав которой 
вошли заведующая секто-
ром межрегионального со-
трудничества управления 
национального образования 
министерства образования 
и науки Республики Татар-
стан Гулия Мусина, доцент 
кафедры общей лингвисти-
ки, лингвокультурологии 
и переводоведения отделе-
ния татарской филологии 
и межкультурной ком-
муникации им. Г. Тукая 
ИФМК К(П)ФУ, руководитель 
проекта «Ана теле» Ка-
дрия Фатхуллова, директор 
МБОУ «Средняя общеобра-
зовательная школа № 171 
с углубленным изучением 
отдельных предметов» Со-
ветского района Казани Ра-
ния Галиакберова, а так-
же директор МБОУ «Смак-
Корсинская средняя обще-
образовательная школа» 
Арского муниципального 
района Республики Татар-
стан Нурзиля Сабирзянова. 

В Осинском районе, по-
мимо участия в пленарном 
заседании форума, делега-
ция встретилась с мэром 
Осинского района Викто-
ром Мантыковым, посе-
тила Осинский районный 
историко-краеведческий 
музей, среднюю общеоб-
разовательную школу № 1, 
побывала на уроках и вне-
классных мероприятиях по 
изучению татарского языка 
и литературы. 

– Татарские диаспоры 
есть практически в каж-
дом селе Осинского района, 
в Усть-Ордынском округе, 
– рассказал мэр Осинско-
го муниципального района 
Виктор Мантыков. – Пер-
вые семьи появились здесь 
до революции, но большей 
частью – в начале 30-х го-
дов. Приезжали сюда пред-
ставители татарской диа-
споры и после войны, и в 
годы великих строек – все-
союзных, комсомольских, 
БАМа, строительства ГЭС и 
так далее. Мы всегда жи-
ли и живем очень дружно, 
поддерживаем друг друга, 
создано много совместных 

семей. Меня радует актив-
ность татарского населения: 
даже находясь так далеко от 
республики, не теряют свой 
язык, стараются сохранять 
культуру. В районе еще в 
80-е годы был создан татар-
ский народный коллектив, 
а первый областной Сабан-
туй проводился именно в 
нашем районе. 

В Осинском районном 
историко-краеведческом 
музее татарской культуре 
посвящена одна из витрин. 
Помимо национального 
костюма, здесь представ-
лен Коран, бусы и гармонь, 
привезенные из Казани, им 
более 100 лет. Первые тата-
ры пришли на территорию 
района в 19 веке, раньше – в 
17 веке – появились первые 
русские поселенцы. Сама 
история района берет на-
чало с давних времен, когда 
сюда по Ангаре с террито-
рии нынешней Бурятии и 
Монголии приплыли пер-
вые племена булагат. Сейчас 
население района превыша-
ет 21 тыс. человек, 50% из 
них – русские, 30% – буря-
ты, остальные – татары. 

– Когда мэром Осин-
ского района было предло-
жено, наряду с изучением 
родного бурятского языка, 
изучать также татарский 
язык, это предложение, 
конечно, было поддержа-
но, – прокомментировал 
заместитель губернатора 
Иркутской области – ру-
ководитель администра-
ции Усть-Ордынского Бу-
рятского округа Анатолий 
Прокопьев. – Я думаю, что 
по-другому никак нельзя 
в нашей многонациональ-
ной стране. Когда в 2012 
году мне было поручено 
возглавить администра-
цию округа, первым под-
писанным указом стал указ 
о сохранении и развитии 
бурятского языка на тер-
ритории округа. У нас есть 
программа по развитию и 
сохранению языка, разра-
батываются учебники, так-
же мы работаем с террито-
риями, которые не входят в 
состав округа: Ольхонский, 
Качугский, Иркутский, Ан-
гарский городской округ, 
где компактно проживает 
бурятское население. 

   НАСТОЯЩИЕ 
   ПОДВИЖНИКИ 

– Республика Татарстан 
является для нас очень се-
рьезным примером в изу- 
чении родных языков, – 
сказал начальник Осинско-
го муниципального управ-
ления образования Алек-
сандр Дамбуев. – Когда в 
2019 году было принято 
решение об изучении та-
тарского языка в Осинском 
районе, нас сразу обеспе-
чили необходимыми учеб-
никами, методическими 
пособиями, предложили 
провести бесплатное обу-
чение для тех, кто будет 
учить детей татарскому 
языку. 

Эта масштабная, еже-
дневная, кропотливая ра-
бота была бы невозможна 
без активистов на местах, 
настоящих подвижников. В 
их числе – директор Осин-
ской СОШ № 1 Нина Гима-
зова, представитель татар-
ской диаспоры. Эта школа 
– самая большая в районе, 
сейчас татарский язык там 
изучают 42 ученика.

Г    СТЬ НОМЕРА Г    СТЬ НОМЕРАКОММУНАЛЬНОЕ ХОЗЯЙСТВ

ДРУЖБА НАР    ДОВ

Наша страна многоязычная, 
этим и ббогата
Осинский район посетила делегация  
из Республики Татарстан

 � СОТРУДНИЧЕСТВО  Соглашения о межрегиональном 
сотрудничестве в сфере образования между двумя школами 
Осинского района Иркутской области и двумя школами 
Республики Татарстан были заключены на минувшей неделе. 
Это значимое для региона событие состоялось в рамках 
межрегионального семинара по вопросу сохранения татарского 
языка на территории Осинского района. Здесь работают 
настоящие подвижники, заинтересованные в том, чтобы их 
родной язык и культура всегда были нужными и важными для 
молодого поколения. 
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Г    СТЬ НОМЕРА

– Сохранение языков – 
одна из самых актуальных 
проблем на сегодняшний 
день, – считает Нина Ги-
мазова. – Бурятский язык 
тоже, к сожалению, забы-
вается. А так не хочется, 
чтобы языки уходили. Наша 
страна многоязычная, этим 
она и богата. Нам нужно 
сохранять родные языки. 
Пусть все говорят на своих 
языках, поверьте, это только 
развивает! 

Представительница бу-
рятской диаспоры, учитель, 
руководитель клуба интер-
национальной дружбы «По-
лиглот» МБОУ «Обусинская 
СОШ – интернат имени А.И. 
Шадаева» Татьяна Василье-
ва владеет французским, 
немецким и английским 
языками. Причем англий-
ский она выучила сама, а 
сейчас все свободное время 

посвящает изучению татар-
ского языка. 

– Я считаю, что много- 
язычие – естественное со-
стояние народа: каждому 
языку должно быть место. 
Село Обуса – территория 
многонациональная, боль-
шинство составляют буря-
ты. Наша задача как нацио-
нального большинства – по-
мочь, оказать поддержку. В 
нашей школе обучается 175 
человек, мы считаем это об-
разовательное учреждение 
территорией дружбы. Ко-
нечно, один час татарско-
го языка в неделю – мало, 
поэтому вся система внеу-
рочной, внеклассной работы 
посвящена этой деятельно-
сти. В изучении и сохране-
нии языка помогают роди-
тели, бабушки и дедушки. 

Трудно переоценить 
вклад, который внес в со-

хранение, развитие родного 
языка в Осинском районе, в 
налаживание связей с Рес- 
публикой Татарстан пред-
седатель Автономии татар 
Иркутской области Фаил 
Акчульпанов. Уже несколько 
лет он активно сотруднича-
ет с министерством образо-
вания республики. 

Сейчас татарский язык 
изучают в девяти школах и 
одном детском саду Осин-
ского района, ведется работа 
по увеличению числа этих 
образовательных учрежде-
ний. Школьники принима-
ют участие в конкурсах и 
олимпиадах, выезжают в 
языковые лагеря, а педаго-
ги повышают свою квали-
фикацию и проходят курсы 
переподготовки. 

   ПОМОЩЬ И ПОДДЕРЖКА 

По словам Гулии Муси-
ной, одна из задач визита 
делегации в Иркутскую об-
ласть – изучение состояния 
этнокультурного образова-
ния, татарского образова-
ния, помощь и поддержка 
территории в этом вопро-
се. Ранее представители 
Республики Татарстан по-
бывали уже во всех рос-
сийских регионах, за ис-
ключением Иркутской, 
Новосибирской областей и 
Республики Бурятия.

– В республике действу-
ют госпрограммы по сохра-
нению, изучению родных 

языков, а в Конституции 
прописано, что мы оказы-
ваем поддержку соотече-
ственникам, которые про-
живают в регионах России 
и за рубежом. Между Ир-
кутской областью и Респу-
бликой Татарстан заключе-
но межправительственное 
соглашение, в рамках кото-
рого проводится комплекс 
совместных мероприятий, 
направленных на сохра-
нение, изучение родного 
языка: визиты делегаций, 
обмен опытом, поддержка 
учителей через профессио-
нальные конкурсы, работа с 
одаренными детьми. 13 ок-
тября в регион доставлены 
учебники, словари, худо-
жественная литература на 
сумму 300 тыс. рублей.

– Мы уже второй день 
находимся на благодар-
ной бурятской земле, чув-
ствуем, как вы относитесь 
к языку, видим, как вы 
учите детей и сохраняе-
те наш родной татарский 
язык, – прокомментиро-
вала итоги визита Кадрия 
Фатхуллова. – Мы благо-
дарны тем, кто сегодня 
распространяет передовой 
опыт. Спасибо правитель-
ству Иркутской области, 
министерству образова-
ния Иркутской области и 
всем коллегам, которые 
присутствуют на сегод-
няшнем мероприятии! 

Стороны обменялись 
благодарственными пись-

мами и подарками, были 
вручены удостоверения о 
повышении квалифика-
ции педагогам Иркутской 
области. Финалом стало 
подписание соглашений 
о сотрудничестве. Первое 
соглашение подписали 
Русско-Янгутская сред-
няя общеобразовательная 
школа имени А.А. Козьми-
на Осинского района Ир-
кутской области и Смак-
Корсинская средняя обще-
образовательная школа 
Арского муниципального 
района Республики Татар-
стан. Второе соглашение 
– Осинская средняя об-
щеобразовательная школа  
№ 1 и средняя общеобра-
зовательная школа № 171 
с углубленным изучением 
отдельных предметов Со-
ветского района Казани.

Школы будут сотрудни-
чать по вопросам прове-
дения совместных научно-
практических конферен-
ций, семинаров, педагоги-
ческих чтений по актуаль-
ным проблемам развития 
образовательных систем. 
Кроме того, участники со-
глашений намерены про-
водить конкурсы, олимпи-
ады и другие интеллекту-
альные соревнования для 
выявления и развития 
одаренных школьников, 
обмениваться учебными 
материалами.

 � Елена ЛИСОВСКАЯ 
Фото автора 

ДРУЖБА НАР    ДОВ

На базе сервисного центра АО 
«Облагроснаб» в Усольском рай-
оне состоялся День клиента, где 
три ведущих машиностроитель-
ных завода, входящих в союз 
промышленников «Прогресс», 
– АО «Петербургский трактор-
ный завод», ООО «Пегас» и АО 
«Гомсельмаш» – представили 
лучшие образцы современной 
сельхозтехники.
В Тайтурке собрались руководи-
тели и представители более 30 
крупных предприятий сельского 
хозяйства региона. В своем при-
ветственном слове министр сель-
ского хозяйства Иркутской об-
ласти Илья Сумароков отметил, 
что для аграриев нашего региона 
удобно, когда у одного дилера со-
брана такая надежная, проверен-
ная годами, сельхозтехника. 
АО «Облагроснаб» с этого года 
стало официальным дилером 

АО «Петербургский тракторный 
завод», визитной карточкой ко-
торого, безусловно, является 
трактор «Кировец». Своим мне-
нием о тракторе нового поко-
ления поделился председатель 
Ассоциации крестьянских (фер-
мерских) хозяйств и сельскохо-
зяйственных кооперативов ре-
гиона Вячеслав Лизин:
– Пять лет назад был на Петер-
бургском тракторном заводе. 
Сегодня я вижу, что произво-
дитель совершил реальный 
скачок, например, в тракторах 
установлены современные си-
стемы управления и контроля. 
И я рад, что обслуживание этой 
техники у нас в свои руки взял 
«Облагроснаб». 
Также гостям презентовали 
линейку зерноуборочных ком-
байнов от АО «Гомсельмаш». 
Интерес вызвала демонстрация 

агромашины КЗС-1218 с девяти-
метровой жаткой. О модели рас-
сказал директор Торгового дома 
«Гомсельмаш-Сибирь» Андрей 
Пронькин:
– Представленный зерноубо-
рочный комбайн со своими 
задачами справляется вполне 
успешно. Не уступает аналогам 
по производительности, позво-
ляет производить уборочные 
работы качественно и быстро. 
Это одна из популярных моде-
лей, которую по достоинству 
оценили в Новосибирске, Алтае, 
Омске. Надеюсь, в Иркутской 
области комбайн тоже будет 
востребован. 
В динамике были показаны 
возможности опрыскивателя 
«Туман-2». Это самоходная ма-
шина для внесения удобрений 
и химической защиты расте-
ний. Ее конкурентные преиму-

щества представила Оксана 
Струкова, ведущий специалист 
отдела продаж компании «Пе-
гас-Агро»:
– «Туман-2» комплектуется уз-
кими колесами и шинами низ-
кого давления. Это позволяет 
не наносить вреда посевам на 
ранних фазах роста. Имеет вы-
сокую скорость обработки, при 
этом расход дизельного топли-
ва минимальный. Самоходная 
машина успешно справляется с 
выполнением поставленных за-
дач за счет различных модулей, 
в числе которых штанговый и 
вентиляторный опрыскиватели, 
разбрасыватель удобрений и 
мультиинжектор.
На базе в Тайтурке участников 
Дня клиента познакомили с ус-
ловиями проведения ремонта 
комбайнов и тракторов. Поло-
жительный отзыв об экскурсии 

оставил директор АО «Куйтун-
ская нива» Виталий Ковалев:
– Сервисный центр «Облагрос-
наб» произвел сильное впечат-
ление. Везде чистота и порядок. 
Все продумано до мелочей. Спе-
циалисты работают четко и сла-
женно. Отдельное спасибо за 
организацию встречи с предста-
вителями заводов. Можно было 
напрямую не только задать во-
просы, но и высказать поже-
лания по совершенствованию 
техники. Надеюсь, к нашему 
мнению прислушаются и учтут в 
будущих разработках. 
По завершении генеральный 
директор АО «Облагроснаб» Ва-
лерий Попов поблагодарил всех 
за сотрудничество и поделился 
планами развития предприятия.

 � Наталья МУСТАФИНА  
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Сельхозтехника:  
что рекомендуют 
проффессионалы?

 � ПРОИЗВОДИТЕЛИ  Такого теплого октября в Приангарье давно не 
было. Аграрии торопятся завершить уборочную кампанию.  А вместе с тем 
уже надо готовиться к будущей посевной. В АО «Облагроснаб» решили помочь 
определиться с выбором. 
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ЗАПИШИТЕ ТЕЛЕФОН
Иркутск, ул. Трактовая, 4а,

АО «Облагроснаб», 
 тел. 8 (3952) 778-130
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   СТЕКЛА СТАРЫХ ТЕПЛИЦ 
   КАК ОСНОВА АРТ-ОБЪЕКТОВ

– Я не могу назвать стекло от-
ходом. Практически никакой ма-
териал не может быть переработан 
бесконечно, без потери его свойств. 
А стекло может, – так утверждает 
руководитель мастерской художе-
ственного стекла и декора Татьяна 
Витиорец. 

Будучи экономистом, несколько 
лет назад она оставила профес-
сию и стала мастером по работе 
со стеклом. При поддержке Центра 
«Мой бизнес» Татьяна оформила 
статус социального предпринима-
теля и вместе с супругом основала 
в Ангарске свое дело. Они арендуют 
несколько помещений конструк-
торского бюро на промышленной 
окраине города. Недавно в этом 
здании советской постройки ре-
шили поменять окна. Куда девать 
старые стекла, перед владельцами 
вопрос не стоял. Ведь здесь же, 
на месте, их арендаторы-мастера 
делают из бросовых материалов 
красивые вещи. 

– Также нам привозят стек-
ла с дач, когда разбирают старые 
теплицы, – продолжает Татьяна. 
– Мы их моем, сортируем – на-
считали как минимум пять видов 
по толщине. А еще они и по цвету 
различаются. Вот, видите, на срезе 
– одно зеленоватого оттенка, дру-
гое голубоватого. Когда нам звонят 
дачники, мы надеемся, что най-
дется старое стекло прекрасного 
голубого цвета. Потом мы их снова 
очищаем, режем, склеиваем. Когда 
отправляем в печь, оно будет иде-
ально чистым. 

Работник мастерской Максим 
Евсеев во время нашего разговора 
как раз отмывал тепличные стек-

ла. Только тряпка, горячая вода 
и хозяйственное мыло. По словам 
стекольщиков, у них экологически 
чистое производство. Например, 
для очищения бутылок от въедли-
вых этикеток используют макси-
мум скипидар и никаких раство-
рителей. 

Сейчас здесь работают над арт-
объектом для иркутского спортив-
но-развлекательного центра. Об-
резки стекол превращают в тол-
стые блоки цвета байкальской воды 
для украшения пола. На него в об-
щей сложности уйдет более 600 кг  
оконного стекла с ангарских дач. 

На одном из стендов стоит сте-
клянная скульптура человека – 
материал для ее изготовления то-
же раньше защищал от холода чьи-
то овощи в теплице. Он же пошел 
на новые тарелки, блюда и другую 
посуду, которая не трескается в по-
судомоечной машине. 

   60 ТЫС. ТОНН БУТЫЛОК 
   И БАНОК – НА СВАЛКУ

Посуду, панно, картины, пе-
пельницы, светильники, бижу-
терию, цветочные кашпо, часы, 
ключницы, декор для аквариума и 
много чего еще можно долго рас-
сматривать на полках мастерской. 
Это утилитарные вещи, не «пы-

лесборники». Более половины всех 
изделий произведено из отходов 
стекла. Рестораторы, байкальские 
туроператоры везут сюда стекло-
тару, в основном из-под алкоголь-
ных напитков. Вот синяя бутылка 
от джина стала вазочкой; зеленая 
пивная – тарелкой для оливок. А в 
подсобке еще нужно разобрать два 
новых мешка, которые привезли с 
Мамая. 

– В мастерской два направ-
ления: художественное стекло и 
переработка – ресайклинг. Меня 
ругают за это название, но я не ви-
новата, что в России пока нет тер-
минологии, связанной со вторич-
ным использованием материалов. 
Мы благодарны людям, которые не 
выбрасывают стекло на мусорку, а 
сдают нам для переработки, при-
чем абсолютно бесплатно, – гово-
рит Татьяна Витиорец. 

Руководитель благотворитель-
ного фонда «Возрождение Зем-
ли Сибирской» Елена Творогова 
добавляет, что Ангарску в этом 
смысле повезло. По оценкам спе-
циалистов, в Иркутской области за 
год образуется более 100 млн тонн 
всех видов отходов, из них около 
50–60 тыс. тонн – стеклотара. Сей-
час многие неравнодушные к про-
блемам экологии люди стараются 

не выбрасывать стекло почем зря. 
Вот только куда его девать потом?

– Здесь у нас полный провал, и 
проблема состоит из целой цепоч-
ки. В Иркутской области стекло не 
принимают, потому что никто не 
знает, что с ним делать. Ближайшее 
перерабатывающее предприятие 
есть в Новосибирске. Но там пере-
работчик принимает уже отсорти-
рованное стекло, и цены у него от  
2 до 4 рублей за килограмм. Для то-
го чтобы собранное в нашем регио-
не сырье поступило в Новосибирск, 
нужно воспользоваться железной 
дорогой. А там высокие тарифы. 
Получается, что экономически ни-
кому в нашем регионе не выгодно 
собирать, сортировать и отправлять 
туда стекло. Поэтому у нас оно по-
падает на полигоны в лучшем слу-
чае. Либо загрязняет леса и берега 
водоемов, в том числе Байкала, – 
констатирует Елена Творогова. 

В ангарской мастерской как ра-
ритет хранят молочную бутылку 
советских времен. Все, кто жил в 
те годы, помнят, что за ее сдачу в 
пункте приема платили 15 коп. На 
эти деньги можно было трижды 
проехаться в автобусе или купить 
в автомате пять стаканов сладкой 
газировки. Свои расценки были и 
на прочую стеклотару, которую де-

ПОЛЕЗНЫЙ     ПЫТ

Бутылочку не выбрасывайтеБутылочку не выбрасывайте
В Ангарске работает мастерская, где научились В Ангарске работает мастерская, где научились 
со вкусом перерабатывать стеклянные отходы со вкусом перерабатывать стеклянные отходы 

 � ВТОРСЫРЬЕ  
Экологическая 
конференция, 
которую организует 
благотворительный фонд 
«Возрождение Земли 
Сибирской», пройдет 
26 октября в Иркутске. 
В числе прочего на 
мероприятии обсудят 
проблему переработки 
отходов из стекла. 
Предприятий этого 
направления в Приангарье 
нет. Одним из вариантов 
решения проблемы могут 
стать мастерские, где 
из стеклотары и старых 
оконных стекол делают 
разного рода сувениры. 
Положительный пример 
такой работы уже есть в 
Ангарске, где побывали 
наши корреспонденты. 
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ти и взрослые не только копили у 
себя дома, но и собирали на улице. 

– Сейчас оборотной стеклотары 
нет, – комментирует Татьяна Ви-
тиорец. – Во многих странах поку-
паешь бутылку пива, потом ее сда-
ешь. Для них это нормально. Наши 
говорят, что это негигиенично. По-
чему вдруг? Стекло – самый ней-
тральный материал. В нем можно 
хранить хоть царскую водку, хоть 
щелочь – что угодно. 

   ПОМОЧЬ ПРИРОДЕ, 
   ЗАНЯТЬ ЛЮДЕЙ, ВЕРНУТЬ 
   ПРОИЗВОДСТВО

Экологическая конференция 
«От экоактивизма к устойчивым 
социально-преобразующим проек-
там», организовать которую помог 
Фонд президентских грантов, за-
тронет эту острую тему со стеклом. 
Елена Творогова предлагает там 
поднять вопрос хотя бы локальной 
его переработки в Иркутской об-
ласти. В нашем регионе, кстати, 
исторически развивалось стекло-
производство, достаточно вспом-
нить Тулунский и Тальцинский 
стекольные заводы. 

– Сейчас мы имеем прецедент. 
Вот эта конкретная небольшая ху-
дожественная мастерская. А если 
таких мастерских будет не одна, 
а десять? Те же рестораторы, вла-
дельцы турбаз, дизайнеры, которые 
работают с оформлением интерье-
ров, имея под рукой такие инте-
ресные материалы, могли бы этим 
пользоваться. Жителям разных 
территорий Иркутской области да-
же просто в поисках подарков, су-
вениров – можно было бы заказы-
вать их у своих мастеров. И это три 
плюса в одном: частичная пере-
работка вторичного стекла, 
локальное производ-
ство с созданием 
рабочих мест, 
развитие сте-
клоделания, – 
уверена экс-
перт. 

«Ни минуты простоя, ни зер-
нышка сусликам!» – принцип ра-
боты в мастерской, как в этом ста-
ром лозунге периода страды. Для 
переработки стекла, даже мелко-
го, битого, здесь есть специальная 
дробилка. Студенты на практике 
делают из маленьких стеклышек 
бусины для будущих светильни-
ков. К слову, один из них попал в 
Книгу рекордов Иркутской области 
как самая большая люстра из пе-
реработанного стекла. Раньше она 
висела на ольхонской турбазе, сей-
час в одном из иркутских офисов. 

Получившаяся в дробилке крош-
ка из стекла тоже идет в дело. 

Например, картину с объем-
ной золотистой рыбой 
масте-

ра сделали из мельчайших остатков 
бутылок «Воды Байкала». Вторую 
фракцию – песок – отдают для про-
изводства тротуарной плитки. 

Байкальская тематика в этих 
стеклянных изделиях сквозит тут 
и там и придает им востребован-
ной аутентичности и узнаваемо-
сти. Меж тем сейчас из-за санкций 
выбор, включая те же светиль-
ники, значительно сократился. У 
индустрии иркутского дизайна по-
явился шанс для развития. У при-
роды, как надеются экологи, он 
тоже появится. 

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА 

   НОВЫЙ ФОРМАТ

Областной фестиваль 
детских библиотек Приан-
гарья «Новый формат дет-
ской библиотеки», посвя-
щенный юбилейной дате, 
проходил 11 и 12 октября 
в стенах Иркутского об-
ластного Дома народного 
творчества. В фестивале 
приняли участие более 70 
человек. Лекции провели 
специалисты и педагоги по 
детскому и семейному чте-

нию, современной лите-
ратуре, писатели, популя-
ризаторы книг из Москвы, 
Санкт-Петербурга, Иркут-
ска. На фестивале состоя-
лись тренинг для библио-
текарей, финал областного 
профессионального кон-
курса проектов «Террито-
рия детства», где опреде-
лили лучшие идеи для раз-
вития детских библиотек 
региона, а также награж-
дение победителей профес-
сионального конкурса. 

   СЕРТИФИКАТ 
   НА 500 ТЫС. РУБЛЕЙ 

Во второй день фести-
валя, 12 октября, с юбилеем 
библиотеку им. Марка Сер-
геева поздравила министр 
культуры региона Олеся По-
лунина и вручила библио-
теке от министерства сер-
тификат на 500 тыс. рублей. 

– Значение роли библи-
отекаря, который работает 
с детьми, шире, чем мож-
но представить. Именно 
от вас зависит, насколько 
ребенку будет интересно 
в библиотеке, будет ли он 
увлечен чтением, не ис-
пугается ли большого объ-
ема книг, – сказала Олеся 
Полунина. Также обратила 
внимание, что на фести-

вале библиотекари делятся 
друг с другом инноваци-
онными идеями и лучши-
ми практиками в работе 
с маленькими посетителя-
ми. В этом вопросе област-
ная детская библиотека им. 
Марка Сергеева – настоя-
щий культурный центр 
для юных искателей зна-
ний. Она не только предо-
ставляет доступ к богатому 
разнообразию литературы, 
но и формирует новое по-
коление читателей, приви-
вая любовь к книгам, в том 
числе в формате игры. 

Директор Иркутской об-
ластной детской библиоте-
ки им. Марка Сергеева Яна 
Гавриш поблагодарила ми-
нистерство культуры за до-
стойное финансирование, 

которое позволяет учреж-
дению приобретать новые 
книги и современное обо-
рудование. В течение по-
следних лет в библиотеке 
произошла модернизация 
материально-технической 
базы: создана доступная 
среда для детей с ограни-
ченными возможностя-
ми здоровья, приобретено 
мультимедийное оборудо-
вание для оказания услуг 
по социокультурной реа-
билитации и абилитации 
детей с инвалидностью, 
проведены подготовитель-
ные работы по внедрению 
электронных читательских 
билетов и так далее. 

– 500 тысяч рублей – 
подарок очень значимый. 
Скорее всего приобретем 
обеспыливатель для книг и 
другое оборудование. Кни-
ги стоят высоко, пылятся, 
их приходится постоянно 
протирать, что не очень хо-
рошо влияет на бумагу, – 
сказала Яна Гавриш. 

   БИБЛИОТЕКА – 
   НЕ МЕСТО ТИШИНЫ 

В фонде библиотеки бо-
лее 100 тыс. детских книг и 
журналов. А в числе посто-
янных юных читателей – 11 
тыс. детей. Библиотека об-
служивает родителей, учи-
телей, воспитателей и дру-
гих пользователей, профес-
сионально занимающихся 
вопросами детского чтения 
и детской литературы.

 X стр. 21

БЩЕСТВО

Книжный марафон 
Иркутской областной детской библиотеке 
им. Марка Сергеева исполнилось 65 лет 

 �ЮБИЛЕЙ  В преддверии юбилея здесь 
прошел фестиваль «Новый формат 
детской библиотеки». Его участниками 
стали более 60 специалистов библиотек 
Приангарья. С мастер-классами приехали 
гости из Москвы и Санкт-Петербурга. 
Особым событием фестиваля стало 
вручение библиотеке сертификата на 500 
тыс. рублей. 
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 ЮБИЛЕЙ  Целый день сидеть в 
болоте, чтобы сфотографировать 
редкую птичку, увидеть что-то 
особенное и в нужный момент 
нажать на кнопку затвора. Все это 
– о настоящих фотографах. В этом 
году Иркутское фотографическое 
общество (ИФО) отмечает свое 
115-летие. Сегодня это солидная 
организация, которая проводит 
выставки не только в России, но 
и за рубежом, а наши фотографы 
становятся победителями 
и призерами российских и 
международных конкурсов. 

ПОРТРЕТЫ ГОСУДАРСТВЕННЫХ 
ПРЕСТУПНИКОВ

– История ИФО началась с детектива, – рас-
сказал нашему корреспонденту  зампредседа-
теля общества Владимир Невзоров. – После 
изобретения фотографии в XIX веке один мо-
лодой француз инженер-поручик А. Давиньон 
купил фотоаппарат и решил отправиться в 
Сибирь, чтобы заработать деньги, фотогра-
фируя богатых людей, прежде всего ссыльных 
декабристов. Дело в том, что один дагеротип 
(прообраз нынешней фотографии) стоил как 
корова. Декабристы отправляли снимки своим 
родственникам. Полицейские, которые досма-
тривали всю почту, донесли начальству. Так 
дошло до начальника 6-й тайной канцелярии 
Львова, он доложил царю, который сказал: 
 «Ну-ка, прекратить безобразие!» 

– Дагеротипы изъяли, фотографа аресто-
вали, правда, потом выпустили, – продол-
жил Владимир Невзоров. – Только благодаря 
бдительности царских полицейских эти да-
геротипы дошли до нас потому, что остались 
в архиве полиции. При советской власти они 
были переданы в музей. В конце позапрошлого 
века в Иркутске было много фотоателье, фото-
графией занимались священники, медики, 
почтовые служащие. Они делали портреты, 
фотографировали природу, ездили на север, 
снимали малые народы. Но генерал-губер-
натор, помня о скандале с французом, не 
очень благоволил этой деятельности. После 
той истории иркутские чиновники лет 25 бо-
ялись фотографироваться! 

Все изменилось, когда в конце XIX века 
через всю страну поехал будущий импера-
тор Николай II, который побывал и в наших 
краях. Иркутские фотографы сделали отлич-
ный фоторепортаж о посещении им Иркутска, 
Байкала, части Красноярского края, а потом 
подарили царю фотоальбом. Фоторепортаж 
сняли и после открытия в Иркутске памятни-
ка Александру III. После этого было получено 
разрешение учредить Иркутское фотографи-
ческое общество, произошло это в декабре 1908 
года. 

Иркутские фотографы начали принимать 
активное участие в международных выстав-
ках, в Будапеште взяли серебряную медаль, 
в Праге – золотую. Организовывали фотовы-
ставки, в том числе и международные, на-
ладили взаимодействие с Русским геогра-
фическим обществом. Во время революции 
фотоискусство отошло на второй план, а вот 
в 30–40-е годы прошлого века началось воз-
рождение: вновь открылись фотоателье, по-
явились в продаже фотоаппараты. 

ВОЗРОЖДЕНИЕ ФОТОГРАФИИ 

Новейшая история Иркутского фотогра-
фического общества связана уже с XXI веком. 
В сентябре 2001 года на базе ИФО образовано 
Иркутское отделение общероссийской обще-
ственной организации «Союз фотохудожни-
ков России», в 2015 году вышел первый номер 
журнала «Иркутское фотографическое обо-
зрение» – «ИФО-ФОТО». 

– Когда готовили первый номер, созвони-
лись с Ольгой Свибловой (доктор искусство-
ведения, профессор, инициатор создания и 
директор Московского дома фотографии), она 
сказала: «Вы сумасшедшие! Все закрываются, 
а вы открываетесь», – воспоминает Владимир 
Невзоров. – Раз в неделю мы проводили пла-
нерки, это помогло сформировать концепцию 
журнала. Вышел уже десятый номер. Экзем-
пляры мы отправляем как Ольге Свибловой, 
так и многим другим, например, Георгию 
Пинхасову – единственному фотографу агент-
ства Magnum из России. Получаем очень хоро-
шие отклики. 

– Журнал – это окно в мир, – уверен глав-
ный редактор «ИФО-ФОТО». – Благодаря ему 
мы знакомимся с людьми, живущими в са-
мых разных частях мира: во Франции, Герма-
нии, Австрии, Шотландии, Японии, Монголии. 
Например, французский искусствовед Кри-
стиан Ноорберген написал обзорную статью о 
шести лучших французских фотографах. Мы 
опубликовали и отправили журнал во Фран-
цию, в ответ они попросили отправить еще 
по шесть экземпляров на каждого и оформить 
подписку на следующие выпуски. В девятом 
номере вышло интервью с легендарным Юри-
ем Ростом. Вопросы для интервью, по пред-
ложению Юрия Михайловича, мы попросили 
отправить членам ИФО: ему интересно, что 
волнует современных фотографов. 

– Когда три года назад я поехал на выборы 
нового председателя Всероссийской организа-

ции «Союз фотохудожников России» и при-
вез журнал, то многие были потрясены тем, 
что в Иркутской области выходит такое изда-
ние. Даже Московское отделение организации 
не может позволить себе этого, – рассказал 
председатель ИФО Игорь Сирохин. – Журнал 
издается благодаря поддержке министерства 
культуры Иркутской области. Каждый год мы 
участвуем в конкурсе на предоставление суб-
сидии из бюджета Иркутской области. Иногда 
в год выходит по два номера. Сейчас готовим 
юбилейный выпуск. 

НАШИ ВЫСТАВКИ ЖДУТ В ЕВРОПЕ, 
ЛАТИНСКОЙ  АМЕРИКЕ, ЮГО-ВОСТОЧНОЙ 
АЗИИ

– Несколько лет назад к нам обратились 
французы – они хотели получше узнать Рос-
сию через фотографию, причем не Москву и 
Санкт-Петербург, а Россию провинциальную, 
– вспоминает Игорь Сирохин. – Я организовал 
сбор таких фото по всей стране и сам повез 
выставку в Париж, где она прошла с большим 
успехом, а одну мою работу попросил для сво-
его кабинета мэр Парижа. Французы на волне 
успеха попросили разрешение напечатать еще 
шесть таких выставок и развезли их по всей 
Франции! Через несколько лет к нам обратил-
ся председатель фотографического общества 
Китая, мы встретились и договорились ор-
ганизовать совместный Российско-Китайско-
Монгольский конкурс. Он прошел с большим 
успехом в Маньчжурии.

«Ну-ка, прекратить 
безобразие!»
Большая история Иркутского 
фотографического общества

Орел-могильник. Фото Игоря СирохинаОрел-могильник. Фото Игоря Сирохина

Купание на заре. Фото Игоря СирохинаКупание на заре. Фото Игоря Сирохина Владимир НевзоровВладимир Невзоров

Игорь СирохинИгорь Сирохин
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За последнее время Иркутское фотогра-
фическое общество организовало несколько 
международных выставок – в Стамбуле, в 
префектуре Исикава в Японии, в Улан-Баторе, 
а также в Крыму, Севастополе, Владивостоке и 
других городах. «Выставки иркутских фото-
графов просят  в Европу, Латинскую Америку, 
Юго-Восточную Азию», – улыбается Влади-
мир Невзоров.

Юбилейный год начался с выставок в Тай-
шете и в Бирюсинске. 150 выставочных фо-
тографий передано в ракетную дивизию в 
микрорайоне Зеленый, от военных получены 
очень теплые отклики. В город Кировск Луган-
ской народной республики в качестве подарка 
отправлена фотовыставка, посвященная Ир-
кутску и Иркутской области, а также фотока-
талоги и журналы «ИФО-ФОТО», чтобы жи-
тели могли лучше познакомиться с регионом, 
оказывающим ему поддержку. 

Прошла выставка в Улан-Баторе, две – в 
Усть-Куте, через месяц в Иркутской област-
ной государственной универсальной научной 
библиотеке им. Молчанова-Сибирского от-
кроется фотовыставка «Народы Сибири». Со-
вместно с Иркутским отделением Российского 
географического общества запланирована на-
учно-практическая конференция «Этногра-
фия и фотография». Нас ждет презентация 
фотоальбома, посвященного народам Сибири. 

– Несколько лет назад мы заключили до-
говор о сотрудничестве с библиотекой им. 
Молчанова-Сибирского, она является основ-
ной площадкой фотографического общества. 
Здесь мы проводим собрания, персональные 
выставки и другие мероприятия, – рассказал 
Игорь Сирохин. – Если сразу после создания 
в ИФО входило восемь человек, то сейчас у 
нас уже 93 человека, не только из Иркутска, 
но и из Шелехова, Ангарска, Усолья-Сибир-
ского, Братска, Саянска, Усть-Кута, а также из 
Бурятии, Забайкальского края. Многими мы 
гордимся. Так, секретарь ИФО Варвара Штерн, 
а также Юрий Назыров – победители россий-
ских и международных конкурсов. Алексей 
Трофимов вошел в десятку лучших фото-
графов мира, снимающих дикую природу и 
при этом максимально близко подходивших к 
опасным диким животным. Альбом Анато-
лия Бызова об Иркутске и книга Рудольфа 
Берестенева, посвященная истории фото-
графии, стали лучшими печатными про-
изведениями, выпущенными в Иркутске 
в прошлом году.

«ПУНКТИК» В ГОЛОВЕ 

– Фотография – это чувства и обра-
зы, в Европе от этого отходят. Иркут-
ских и российских фотографов часто 
называют романтиками. Значит, у 
нас сохранились чувства, – считает 
Владимир Невзоров. – Найти что-
то необычное, потрясающее, это 
значит получить самый лучший 
образ и самую интересную фото-
графию. Самое сложное – снять 
человека так, чтобы фотография 
отражала его характер, внутренний 

мир. Но и результаты у такой съемки бывают 
просто потрясающими. 

У профессионального фотографа всегда 
должен быть «пунктик» в голове, который 
помогает увидеть самый лучший кадр, уверен 
Игорь Сирохин. Внимание, зрение и даже слух 
всегда должны быть наготове.

– Летом мы гуляли вдоль 
Ангары, и среди шума ма-
шин я услышал пение со-
ловья, – рассказал председа-
тель ИФО, кстати, орнитолог 
по образованию. – На сле-
дующий день в пять утра я 
пришел на то место и че-
рез колонку включил за-
пись голоса этого соловья, 
чтобы приманить самца. 
И сделал, как мне кажется, 
великолепный снимок. Со-
ловей услышал, что рядом 
есть его конкурент, вылетел 
из кустов, не обращая ни 
на кого внимания, и начал 
петь. Как-то осенью я рабо-
тал дома, а на балкон залетела большая сини-
ца, я прикормил ее семечками, затем принес 
желтую чашку, березовые веточки с желтыми 
листьями, поставил фотоаппарат на штатив. 
И час-полтора фотографировал, чтобы сде-
лать «желтый натюрморт»: желтая птица на 
фоне желтых берез на улице, рядом с желтой 
чашкой и желтыми листочками, и все это 
на сером бетоне – получился замечательный 
кадр. Месяц назад я ехал на машине и увидел: 
старенькая бабушка села на приступок старого 
дома. Остановился и сделал фото на телефон: 
старый район Иркутска, старый заброшенный 
дом, старая бабушка, и волосы у нее белые, как 
одуванчик. Снимок заставляет задуматься…

МУЛЬТИКИ ИЛИ ФОТОГРАФИИ 

Игорь Сирохин вспоминает: еще несколь-
ко лет тому назад шли споры, брать ли на 
конкурс фотографии, сделанные мобильными 
телефонами. Сейчас даже вопроса такого не 
стоит: смартфоны снимают очень качествен-
но, во многих установлены такие програм-

мы, которых нет даже в профессиональных 
фотоаппаратах. Когда-то в регионе было 20–25 
известных фотографов, сейчас времена из-
менились: возможность приобщиться к фото-
графии, иметь хорошую аппаратуру, оптику, 
появилась у многих. Самому же Игорю Сиро-
хину в детстве пришлось выбирать: смотреть 
мультики по телевизору или заниматься фо-
тографией. 

– Я родился в Германии, отец был воен-
ным, служил в ГДР, Ленинграде, на Северном 
Кавказе, в Забайкалье, – рассказал председа-
тель ИФО. – Отец купил фотоаппарат, а через 
некоторое время – телевизор. В этот день по 
программе показывали мультфильмы, а отец 
начал печатать в соседней комнате фотогра-
фии и поставил меня перед дилеммой: «Ре-
шай, или мы печатаем фотографии, или ты 
смотришь телевизор». Я выбрал фотографии. 
Тогда же я узнал, что такое проявитель, за-
крепитель, пленка, фотоувеличитель. В школе 
мои снимки печатались в стенгазетах, в под-
вале нашего дома мы с друзьями организовали 
фотолабораторию, таскали ведрами воду для 
разведения химикатов и промывки отпечат-
ков. В институте я несколько стипендий от-
кладывал, чтобы купить фоторужье. Снимал 
любимых птиц, до сих пор это моя страсть. 

Также люблю портреты, ре-
портажную съемку. 

«Уже наступил момент, 
когда у телефонов появил-
ся такой уровень фото- и 
видеосъемки, что большин-
ство людей снимает мо-
бильниками. Носить с собой 
тяжелую аппаратуру – те-
перь это удел профессио-
налов, – считает наш собе-
седник. – Если говорить о 
нынешних тенденциях раз-
вития профессиональной 
техники в фотографии, то 
сейчас стремительно идет 
переход на беззеркальные 
фотокамеры». 

Игорь Николаевич работал в Иркутском 
музыкальном театре им. Загурского, много 
лет ведет фотохронику Восточно-Сибирско-
го института МВД РФ, входит в состав жюри 
фотоконкурсов, а также возглавляет несколь-
ко государственных дипломных комиссий в 
учебных заведениях, связанных с преподава-
нием фотографии. 

– На последний фотоконкурс ИФО я подал 
несколько работ. Завоевавшая первое место в 
номинации «Окружающий мир» работа на-
зывается «Купание на заре». На вечерней заре 
мне повезло снять селезня на воде в тот мо-
мент, когда он, раскрыв крылья, стряхивал с 
себя воду. Перья в проходящем свете отливали 
фиолетовым, а шея переливалась зеленым  ма-
лахитом, брызги воды, разлетевшиеся вокруг, 
сверкали, как алмазики, а в воде как будто 
было рассыпано сусальное золото, сверкающее 
в лучах заходящего солнца. Я считаю, что это 
моя лучшая фотография. Несколько лет назад 
в детской областной школе искусств я сделал 
снимок «Первый шаг к совершенству». На ней 
изображены руки мальчика, который мнет 
глину, а на заднем, слегка размытом фоне 
– голова Давида Микеланджело Буонарроти. 
Снимок символизирует первый шаг в искус-
стве – от ученика до великого ваятеля. Это 
фото завоевало Гран-при на международном 
фотоконкурсе «Фотография АРДИ».

В Иркутском фотографическом обществе 
уверены: мастерство фотографа заключается 
в том, чтобы с помощью одного только снимка 
рассказать настоящую историю. Фотографов, 
в том числе молодых, которые этим мастер-
ством обладают, в нашем регионе достаточно. 
Это значит, что, как и сейчас, их имена будут 
звучать в числе победителей российских и 
международных конкурсов.   

 Елена ЛИСОВСКАЯ
Фото Игоря СИРОХИНА, 
Анны ДИДЕНКО 
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Варакушка. Фото Игоря СирохинаВаракушка. Фото Игоря Сирохина
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	� ГОСПАБЛИКИ	  
Начальник Управления 
по работе с Сибирским 
федеральным округом 
АНО «Диалог Регионы» 
Роман Быков рассказал 
журналисту Наталье 
Ветровой о том, 
как госслужащие 
сегодня работают в 
соцсетях, зачем нужны 
госпаблики, как человеку 
справиться с потоком 
информации.

 Æ Роман, сейчас очень многие 
чиновники, что в принципе уже 
обязательно для госучрежде-
ний, ведут паблики, в которых 
рассказывают о деятельности 
своих ведомств и своей работе. 
И делают это очень оператив-
но, так, например, в социальных 
сетях проводят прямые эфиры 
с жителями. Население может 
получить информацию в режиме 
реального времени из первых уст. 
Насколько подобное взаимодей-
ствие граждан и госчиновников 
сейчас востребовано?

– Цифры говорят сами за себя. 
В прошлом году с января по июль 
в социальных сетях, в коммента-
риях разных пабликов в Иркут-
ской области было выявлено 24 
тысячи обращений от населения. 
Люди жалуются на какие-то свои 
бытовые проблемы, дороги, благо-
устройство, вносят какие-то пред-
ложения. В этом году за тот же 
период – 35 тысяч обращений, то 
есть на 50% больше. И пока мы не 
можем сказать, что достигнуто не-
кое плато, потому что по статисти-
ке доверие к такому инструменту 
коммуникации с властью только 
растет.

Больше половины всех обраще-
ний (59%), которые получили ор-
ганы власти в Иркутской области, 
поступило через страницы офици-
альных органов власти, муници-
пальных образований, учреждений 
или региональных министерств в 
сети интернет, так называемые  
госпаблики. Кстати, эти 59% – это 
выше, чем в среднем по стране, в 
среднем по России 52%. Мне ка-
жется, на самом деле люди только 
вошли во вкус, и это совершенно 
не финальные цифры.

 Æ Иногда мы видим у чиновников, 
особенно старшего возраста, 
своего рода отрицание: не всегда 
они ведут соцсети. Я знаю мини-
стров, у которых нет страничек 
в соцсетях. 

– В целом по стране еще есть 
представители органов власти, 
которые скептически относятся к 
этой работе, либо она им немного в 
тягость. Думаю, им нужно понять, 

ответить себе на вопрос, зачем я 
это делаю. В Иркутской области 
есть два замечательных примера 
ответа на вопрос, зачем чиновнику 
вести страницы в соцсетях.

Мы – АНО «Диалог Регионы» – 
помимо работы с жалобами и об-
ращениями в интернете рекомен-
дуем нашим Центрам управления 
регионами (ЦУР) готовить анали-
тику, которая помогает в приня-
тии управленческих решений для 
глав регионов и муниципалитетов. 
Это делается на основе анализа об-
ращений граждан. Например, мы 
видим, что есть сто или триста об-
ращений по одной и той же теме. 
Значит, у людей какой-то высокий 
запрос на решение какой-то кон-
кретной проблемы. Вполне логич-
но подумать, как эту системную 
проблему решить и удовлетворить 
большое количество людей.

Есть два таких примера. В Брат-
ске хотели перенести Целлюлоз-
но-бумажный колледж из центра 
в отдаленный район. В колледже 
учатся студенты из малообеспе-
ченных семей, сироты. У них бы 
резко выросли расходы на проезд, 
им это было тяжело, все начали 
переживать и в комментариях в 
пабликах соцсетей просить что-то 
с этим сделать. ЦУР зафиксировал 
эту проблему, довел до региональ-
ного руководства, и было принято 
решение оставить колледж на том 
же месте.

Примерно такая же история 
была в Иркутском районе, когда 
там были регулярные перебои с 
электроэнергией. Строительство 
необходимой подстанции затяну-
лось на пять лет, и было огромное 
количество жалоб. ЦУР фиксировал 
регулярные систематические обра-
щения. После доклада ЦУР губерна-
тор лично подключился к решению 
вопроса. Игорь Иванович вклю-
чился в эту проблему, и буквально 
за год ее решили. Строительство 
подстанции удалось оперативно 
завершить, это позволило обеспе-

чить бесперебойным электроснаб-
жением 9 тысяч человек.

В прошлом году мы за первые 
полгода в Иркутской области фик-
сировали семь принятых управ-
ленческих решений на основе ана-
литики ЦУР, а в этом году за этот 
же период принято уже 12 управ-
ленческих решений. И это, так ска-
зать, минимум – те решения, в 
которых четко видна роль ЦУР. 

И таких примеров по стране 
очень много. Для чиновников не-
плохое подспорье, чтобы понять, 
как скорректировать свои реше-
ния. Надеемся, что эффективность 
в конечном итоге победит.

 Æ Роман, если говорить о всей Рос-
сии, можно назвать регионы, в 
которых госслужащие активно 
подключаются к соцсетям, а где 
новые подходы еще пробуксовы-
вают?

– Мы этим занимаемся с 2018 
года, и регионов, которые бы этой 
работой не занимались, в нашей 
стране нет. Сейчас уже нет. Но 
можно сравнить, кто работает хо-
рошо, а кто работает значительно 
лучше.

Например, есть региональные 
особенности. На Дальнем Востоке 
и на Северном Кавказе в свое вре-
мя была очень популярна соци-
альная сеть Instagram (проект Meta 
Platforms Inc., деятельность кото-
рой в России запрещена – прим. 
«Областной»). Доля аудитории 
там была очень высокая, а после 
того, как эту сеть заблокировали, 
эта аудитория не стала переходить 
«ВКонтакте». Доля пользователей 
«ВКонтакте» в этих федеральных 
округах и была низкая, и до сих 
пор не догоняет показатели, кото-
рые есть, например, на северо-за-
паде.

Иркутская область и Республика 
Тыва выделяются тем, что очень 
сильна доля Viber-чатов. В большей 
части нашей страны, если смо-
треть по мессенджерам, Вайбер во-

обще не является лидирующим, он 
очень сильно стагнирует. Но здесь 
вот так сложилось, часть людей 
именно оттуда получает инфор-
мацию.

В стране сейчас, по-моему, есть 
три губернатора, у которых нет 
личных страниц в соцсетях. Они до 
сих пор рассказывают о своей дея-
тельности со страниц региональ-
ных правительств. Но три из 89 
субъектов – это, наверное, не так 
критично, в рамках погрешности. 
В Сибирском федеральном округе у 
всех глав регионов есть страницы 
на данный момент.

 Æ Какие социальные сети выбира-
ют губернаторы?

– Мы рекомендуем быть од-
новременно на нескольких пло-
щадках. Обязательно берем оте- 
чественную сеть «ВКонтакте» или 
«Одноклассники». Можно для опе-
ративности использовать Telegram, 
потому что он моментально уве-
домляет пользователя, в отличие 
от умных лент «ВКонтакте», кото-
рая может показать пользователю 
сообщение не так оперативно. В 
целом, страна набрала очень боль-
шой темп в работе с социальными 
сетями. Думаю, во всем мире на 
таком уровне с соцсетями никто 
не работает, еще не приближался 
даже.

 Æ Сегодня социальные сети, тот 
же Telegram, развиваются семи-
мильными шагами. Все время 
предлагают новые фишки, новые 
инструменты. Но вы знае-
те, что меня лично раздража-
ет – там уже такое количе-
ство информационных каналов, 
что можно запутаться, когда и 
что смотреть. И даже вечером, 
после работы, нет сил вот это 
все перечитывать. Как просто-
му обывателю не запутаться во 
всем этом?

– У меня, например, очень про-
стой секрет. Все, что не личное, 
и то, что не связано непосред-
ственно с работой, я в Telegram 
поставил на беззвучный режим. 
Я для себя определил пару-тройку 
новостных оперативных каналов, 
в которых включены уведомления. 
Все остальное – аналитическое или 
политическое – на беззвучку. Но-
вости и информация нужны для 
того, чтобы читать это тогда, когда 
ты готов это читать. Не позволяйте 
смартфону управлять вашим лич-
ным и рабочим графиком.

Но и нужно обязательно делать 
какие-то детоксы информацион-
ные. Я буквально на этих выход-
ных опробовал режим в смартфоне 
под названием «Личное», когда 
тебе приходят уведомления только 
от нескольких контактов, которые 
ты сам добавил, а остальное во-
обще заглушено. 

 � Дмитрий ШИБАНОВ

ЦИФРОВАЯ	ЭП				ХА

Роман Быков: Во всем мире  
на таком уровне с соцсетями 
никто не работает
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ДВЕ СПОРТИВНЫЕ ЛИГИ

В течение нескольких дней на 
разных площадках проходили важ-
ные студенческие спортивные со-
бытия, организованные ИРНИТУ. 
Десятки студентов из ведущих ву-
зов России приехали в Иркутск, 
чтобы выявить лучших в двух 
студенческих лигах – спортивного 
ориентирования и хоккея с мячом. 
А в соревнованиях по спортивному 
ориентированию участвовали даже 
школьники из разных территорий 
Иркутской области. 

Открытие финальных соревно-
ваний Студенческой лиги спортив-
ного ориентирования и открытого 
чемпионата и первенства Иркут-
ской области «Мемориал Влади-
мира Ивановича Осипова» состо-
ялось 14 октября. Состязания объ-
единили студентов из 12 вузов из 
пяти субъектов РФ. 

По итогам финальных испыта-
ний политеховцы заняли третье 
место. На втором месте – Иркут-
ский государственный универси-
тет, на первом – Сибирский госу-
дарственный университет им. М.Ф. 
Решетнева. 

Самым ярким событием празд-
ника спорта стал второй чемпио-
нат спортивной Студенческой лиги 
хоккея с мячом, в котором поуча-
ствовали девять команд из разных 
регионов России. 

14 октября определился победи-
тель турнира. Им стала московская 
команда «Студенты «Динамо». На 
втором месте – «Иркутский поли-
тех». Бронза – у команды из Ниж-
него Новгорода «Студенты Ниже-
городской области – Поволжье». 

В церемонии награждения при-
нял участие губернатор Иркутской 
области Игорь Кобзев. 

– Поздравляю команду-победи-
теля соревнований. Вы достойно 
сражались в каждом матче, демон-
стрировали мастерство и проявля-
ли характер, – сказал глава реги-
она. Он поблагодарил руководство 
ИРНИТУ, которому принадлежит 
идея создания Студенческой спор-
тивной лиги, и выразил надежду, 
что ее популярность будет расти, 
что увеличится не только количе-
ство играющих в ней команд, но и 
уровень подготовки хоккеистов. 

Ректор Иркутского политеха 
Михаил Корняков отметил, что ле-
довая арена «Байкал» уже второй 
год подряд принимает этот турнир, 
и в этот раз он стал еще масштаб-
нее: 

– К нам присоединились но-
вые команды – из Москвы и Ал-
тая. Игра была яркой и непред-
сказуемой – эмоций много. Радует 
также, что собралось очень много 
болельщиков иркутского студенче-
ства, которые активно поддержи-

вали родную команду. Отдельные 
слова благодарности хочется выра-
зить губернатору региона за то, что 
лично поддерживает студенческий 
спорт – хоккей с мячом. Он лично 
отправлял письма главам регио-
нов. Все откликнулись. Отправили 
к нам команды. 

Всероссийский чемпионат под-
держали министерство науки и 
высшего образования, министер-
ство спорта, федерация хоккея с 
мячом и Российский студенческий 
спортивный союз.

КРУГЛЫЙ СТОЛ 
ПО ВОПРОСАМ РАЗВИТИЯ 
СТУДЕНЧЕСКОГО СПОРТА 

Также в рамках спортивно-
го праздника состоялся в ИРНИТУ 
круглый стол по вопросам разви-
тия студенческого спорта в России. 
Среди участников – представители 
университетов, минспорта и ми-
нобрнауки России. 

Открыл мероприятие президент 
Российского студенческого спор-
тивного союза Сергей Сейранов. Он 
отметил растущую популярность 
некоторых видов спорта, преиму-
щественно хоккея, баскетбола и 
мини-футбола. Например, в со-
ставе Студенческой лиги хоккея с 
мячом играют 114 команд, девять 
из которых приехали на чемпионат 

в Приангарье. С развитием этих 
видов спорта обновляется и спор-
тивная инфраструктура. 

Сергей Сейранов также подчер-
кнул важность проведения между-
народных турниров. По его мне-
нию, хоккейный чемпионат в Ир-
кутске имеет все предпосылки для 
выхода на международный уро-
вень.

Ректор Иркутского политеха 
Михаил Корняков поделился пла-
нами на будущее – провести меж-
дународный чемпионат по хоккею 
с мячом. Первый шаг уже был сде-
лан: в этом году прошел Кубок двух 
озер. На льду Байкала и Хубсугула 
встретились молодежные сборные 
Бурятии и Монголии, а также ко-
манда «Иркутский политех»: 

– В марте следующего года мы 
снова проведем этот турнир. Но 
наша цель – международный чем-
пионат студенческих игр по хоккею 
с мячом. Университет уже ведет 
переговоры с Беларусью, Казахста-
ном, Монголией. Мы заинтере-
сованы в турнирах со сборными 
Китая. В сентябре встречались с 
ректором Харбинского спортивного 
университета и достигли ряда до-
говоренностей. 

  Матрена БИЗИКОВА
Фото автора

Всероссийский фестиваль 
студенческого спорта
 ПРАЗДНИК  Две спортивные лиги, десятки 
вузов и тысяча участников... На прошлой неделе 
Иркутский политех стал центром спортивной 
жизни региона, организовав Всероссийский 
фестиваль студенческого спорта. Особенно 
насыщенной была программа 14 октября: 
закрытие чемпионата Студенческой лиги хоккея 
с мячом, финал Студенческой лиги спортивного 
ориентирования, круглый стол по вопросам 
развития студенческого спорта в России. 

– Игорь Иванович, в мае в рам-
ках вашего послания Законода-
тельному Собранию вы ставили 
задачу – довести в 2023 году 
количество профессиональных 
образовательных организаций, 
участвующих в федеральном 
проекте «Профессионалитет», до 
шести. Поручение исполнено. В 
новом учебном году по програм-
мам «Профессионалитета» обу-
чаются 2800 студентов в шести 
базовых организациях и 16 се-
тевых техникумах и колледжах, 
– сообщил министр образования 
региона Максим Парфенов на 
встрече с главой региона.
Министр отметил, что в рамках 
«Профессионалитета» с сентя-
бря проводится обучение специ-
алистов по шести отраслям. Для 
промышленной сферы региона 
образовательно-производствен-
ные центры готовят кадры по 
трем отраслям: металлургии, 
энергетике и сельскому хозяй-
ству. В рамках исполнения пору-
чения главы региона запущены 
с этого года образовательные 

кластеры подготовки кадров для 
социальной сферы: правоохра-
нительной деятельности, педаго-
гики, туризма и услуг.
Одним из победителей отбора в 
федеральный проект «Профес-
сионалитет» в 2023 году стал 
Иркутский энергетический кол-
ледж по направлению «Энерге-
тика» (топливно-энергетический 
комплекс). Он является базовой 
организаций образователь-
но-производственного центра 
(кластера), ведущего подготовку 
кадров по семи направлениям, в 
том числе тепловые электриче-
ские станции, теплоснабжение 
и теплотехническое оборудова-
ние, информационные системы 
и программирование. С нового 
учебного года по программам ФП 
обучение проходят 667 студен-
тов 1-го и 2-го курсов по шести 
специальностям и одной про-
фессии.
В рамках участия в «Професси-
оналитете» все базовые орга-
низации получают средства на 
развитие материально-техниче-

ской базы. Иркутский энергети-
ческий колледж получил 100 млн 
рублей федерального бюджета и 
около 4 млн рублей регионально-
го бюджета. 
– Преимущество федерального 
проекта неоспоримо. Помимо 
необходимых кадров, мы разви-
ваем материально-техническую 
базу средних профессиональных 
образовательных организаций. 
Активно включились в «Про-
фессионалитет» представители 
бизнеса, заинтересованные в 
подготовке квалифицированных 
специалистов для своих пред-
приятий. Помимо «Профессиона-
литета», регион самостоятельно 
планирует направить в течение 
трех лет более 1 млрд рублей на 
модернизацию системы средне-
го профобразования, которая 
включает капремонт зданий 
учебных корпусов и общежитий 
образовательных организаций, 
– подвел итоги встречи губерна-
тор Игорь Кобзев.

 Василий П ЕТРОВ

КУЗНИЦА ПРОФЕССИОНАЛОВ

 КАДРЫ  В Приангарье в этом году количество 
профессиональных образовательных организаций, 
участвующих в федеральном проекте (ФП) 
«Профессионалитет», доведено до шести. Напомним, 
подготовка квалифицированных специалистов 
для экономики региона по новому федеральному 
проекту ведется в регионе с 2022 года.
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ИРКУТСКИЙ ВЫЧИСЛИТЕЛЬНЫЙ ЦЕНТР

Высокий, крепкий, жизнерадостный и с 
какой-то запчастью в руках встретил нас 
молодой ученый в фойе Суперкомпьютерного 
центра института. И говорил с нами не на 
«птичьем» языке айтишников, а на вполне 
понятном русском. Роман Костромин, помимо 
того что руководит лабораторией, преподает 
в госуниверситете и проводит экскурсии для 
студентов и школьников в ИДСТУ СО РАН.

– Что за штуку вы держите? – интересуемся 
у собеседника. 

– В нашей терминологии – это вычисли-
тельный узел, по назначению подобен си-
стемному блоку персонального компьютера, 
но со своей компоновкой комплектующих. От 
обычного ПК отличается тем, что гораздо про-
изводительнее, стабильнее и надежнее решает 
свои задачи. А вот какие, сейчас расскажу.

Но для начала не обойтись без историче-
ского экскурса. Во второй половине прошлого 
века стало ясно, что ученым не хватает вы-
числительных ресурсов. Причем не только, 
например, математикам. Химики, физики, 
биологи и другие предметники, решая свои 
научные проблемы, при обработке результатов 
наблюдений, выявлении закономерностей, 
построении моделей того или иного процесса,  
нуждались в четких подсчетах, при которых 
необходимо учитывать массу параметров. Тем 
же метеорологам для прогноза погоды нужно 
учитывать такие данные, как направ-
ление и скорость ветра, уровень 
влажности и пр. 

Для сложных вычислений тре-
бовалась не только соответствую-
щая техника, но и специалисты, 
которые способны эту тех-
нику обслуживать, пра-
вильно подготавливать 
и проводить вычис-
лительные экспери-
менты, отслеживать 
процесс и получать 
достоверный ре-
зультат. 

– Наш инсти-
тут был создан на 
базе отдела систем 
и кибернетики 
Сибирского энер-
гетического институ-
та СО АН СССР (ныне 
это Институт систем 
энергетики им. Л.А. 
Мелентьева СО РАН), 
который начал свою 
работу в 1975 году. 
1 ноября 1980-го от-
дел был преобразован 

в Иркутский вычислительный центр – старо-
жилы Академгородка до сих пор его так на-
зывают. Строительство этого здания шло до 
1985 года. В нем даже участвовали сами со-
трудники института, включая первого ди-
ректора Владимира Мефодьевича Матросова. 
До ввода в эксплуатацию вычислительного 
центра мощная ЭВМ стояла в энергетическом 
институте, а часть вычислений проводилась в 
помещениях исторического здания по улице 
Халтурина, 1, – поясняет Роман. 

Спустя годы, когда в этом историческом 
доме Файнберга разместится Иркутский об-
ластной художественный колледж им. И.Л. 
Копылова, Роман, являясь студентом, бу-
дет подрабатывать там системным адми-
нистратором. Он тогда не предполагал, что 

в будущем свяжет свою судьбу с ИДСТУ. Пока 
однажды не увидел в Политехе объявление, 

что те, кто интересуется работой операци-
онной системы на базе Linux, могут при-
йти в Институт систем энергетики. Там 
Роман со своим товарищем работали на 
энтузиазме, им хотелось прикоснуть-

ся к серьезному железу – так системщики, 
айтишники и прочие кибернетики имену-
ют аппаратную составляющую (механическую 
и электронную начинку) вычислительных 
устройств. 

– Потом коллеги из этого института ре-
комендовали мне съездить в МГУ, где была 
Летняя суперкомпьютерная академия, – вспо-
минает Роман. – Я пожил в столице две неде-
ли, поработал на большом московском супер-
компьютере. Когда вернулся, понял, что мне 
интересно это направление в приложении к 
науке, интересны суперкомпьютеры, парал-
лельное программирование, что в эту сторону 
хочу двигаться.

КАК ЭТО РАБОТАЕТ?

Мы же движемся в сторону музея инсти-
тута. Среди его экспонатов есть пачка перфо-
карт. Такие тонкие картонки были знакомы и 
многим детям, росшим в 1980-е. Карточками 
с рядами цифр и дырочек можно было играть 
в магазин и использовать в качестве платеж-
ных средств. Добывали эти атрибуты детских 
игр не только при посредничестве родителей, 
имеющих отношение к работе ЭВМ, но и на 
мусорках у тех же институтов. Их туда вы-
брасывали, когда в рядах цифр допускалась 
ошибка, а вся пачка оказывалась испорчен-
ной. А тогда на одной перфокарте помеща-
лось совсем немного символов, которые со-
ответствовали 80 байтам информации. Такие 
прообразы нынешних флешек существовали 
вплоть до начала 2000-х годов. В эти годы наш 
собеседник как раз обзавелся своим первым 
компьютером:

– Еще в садике, на игровой приставке с об-
учающим картриджем, я пытался по инструк-
ции что-то изучать, запускать. Там был язык 

С суперкомпьютером на «ты»
Роман Костромин из ИДСТУ СО РАН развивает 
программную архитектуру вычислительной 
системы

В феврале 2024 
года академическая 
наука Восточной 
Сибири отмечает 
75-летие. В честь этого 
события редакция 
газеты «Областная» 
при содействии 
Иркутского филиала 
СО РАН публикует 
цикл материалов 
о молодых ученых 
Приангарья.
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До ввода в эксплуат
центра мощная ЭВМ с
институте, а часть выч
помещениях историче
Халтурина, 1, – поясня

Спустя годы, когда
доме Файнберга разм
ластной художествен
Копылова, Роман, я
дет подрабатывать т
нистратором. Он тог

в будущем свяжет сво
однажды не увидел 

что те, кто интерес
онной системы н
йти в Институт
Роман со своим
энтузиазме, им

 ПОТЕНЦИАЛ  От составления прогноза погоды до изучения 
популяций байкальских эндемиков; от определения траектории 
полетов космической и авиационной техники до исследований 
механизма действия противовирусных препаратов. Сделать это 
невозможно без современных вычислительных технологий. Таковые 
к услугам ученых-предметников есть в Институте динамики систем 
и теории управления им. В.М. Матросова СО РАН. Работают с ними 
в том числе молодые сотрудники. Сегодня мы расскажем об одном 
из них – заведующем лабораторией параллельных и распределенных 
вычислительных систем Романе Костромине. 



1918 октября 2023 № 118 (2612)СРЕДА     БИТАНИЯ

программирования Basic, которого я не знал, 
но уже пытался, выходит, программировать. 
Мне еще тогда было интересно, как это рабо-
тает. А классе в пятом родители купили мне 
первый компьютер. Перед тем как его вклю-
чить, я внимательно изучил инструкцию.

– Видимо, вы один из немногих людей, 
которые так поступают с приборами. Обычно 
сразу включают, тыкают в кнопки, а потом 
читают правила пользования.

– Я по-прежнему сначала читаю инструк-
цию, – улыбается в ответ Роман. 

Общаясь с ним, невольно вспоминаешь пол-
ных научного энтузиазма героев Стругацких 
из НИИЧАВО. Ассоциация возникла неспроста: 
книга знаменитых фантастов «Понедельник 
начинается в субботу» с детства вдохновляла 
и самого Романа. 

Однажды с друзьями-школьниками, кото-
рые, как и наш герой, жили в частном секторе 
одного из иркутских предместий, они решили 
объединить свои персональные компьютеры 
в сеть, чтобы вместе играть. Летом поработа-
ли грузчиками, купили вскладчину провода 
и при поддержке электрика – отца Рома-
на – провели эту сеть. А позже к ней начали 
подключаться и другие жители маленькой 
«силиконовой долины». Дети стали провай-
дерами и раздавали по поселку интернет…

После окончания вуза Роман Костромин 
обошел научные институты, включая ИДСТУ. 
Пообщавшись с доктором технических наук 
Александром Феоктистовым, решил, что у них 
общая область научных интересов, и остался 
работать под его руководством. 

ЭВОЛЮЦИЯ В КИБЕРНЕТИКЕ

Вроде бы не так давно ученые ИДСТУ раз-
ворачивали первые вычислительные кластеры 
на базе персональных компьютеров, как на 
смену им пришли кластеры на основе высоко-
производительных серверов. При этом произ-
водительность каждой новой вычислительной 
установки оказывалась на порядок выше пре-
дыдущей. В ходе этих практических экспе-
риментов у иркутских ученых кибернетиков 
появился опыт работы с передовой вычисли-
тельной техникой. 

Так, в 2012 году в Суперкомпьютерном цен-
тре института был запущен в эксплуатацию 
крупный вычислительный кластер «Акаде-
мик В.М. Матросов». Хоть процессоры в его 
составе и зарубежные, но существенная доля 
программного обеспечения – наша.

– Что такое вообще кластер и суперкомпью-
тер? – очередной вопрос экскурсоводу. 

– Почти каждый суперкомпьютер сегодня 
имеет кластерную архитектуру. Но не каждый 
кластер – суперкомпьютер. Вот, есть десять 
обычных компьютеров. Мы их можем объ-
единить в единую сеть и настроить так, что-
бы они работали как единое вычислительное 
устройство. Такое объединение называется 
кластер. А если этот кластер имеет очень вы-
сокую производительность, обеспечен всей 
инфраструктурой для охлаждения и электро-
снабжения, стабильностью, надежностью, без-
опасностью – он превращается в суперком-

пьютер. То есть каждый кластер стремится 
стать суперкомпьютером в перспективе. 

Суперкомпьютер может просчитать все что 
угодно. Поэтому услугами центра пользуются 
ученые разных научных институтов Иркут-
ска. Допустим, лимнологи с его помощью ис-
следуют микробные вирусные сообщества в 
биопленках пресных водоемов. А энергетики 
изучают живучесть энергетических систем. 

Здесь можно просчитать траекторию полета 
летательных аппаратов, спутников, а также 
работу планетоходов. Ведутся исследования в 
области синтеза новых органических и неор-
ганических соединений для создания лекар-
ственных препаратов и товаров бытового на-
значения. ИДСТУ активно участвует в проекте 
цифрового мониторинга Байкальской природ-
ной территории. Спрогнозировать эволюцию 
видов или исследовать миграцию животных 
суперкомпьютер тоже может. Плюс сейчас 
тренд на использование нейронных сетей, 
машинного обучения, и подобные задачи здесь 
тоже решают. 

АМБИЦИОЗНАЯ ЗАДАЧА

– А что означает название непосредственно 
вашей лаборатории? – снова задаем вопрос Ро-
ману Костромину. 

– Есть параллельные (многопоточные) и 
распределенные программы. Параллельные 
запускаются с использованием большого ко-
личества ядер. Если мы говорим про обычный 
компьютер, то, когда программы задейству-
ют несколько процессорных ядер, то они уже 
считаются параллельными. Но у нашего су-
перкомпьютера, как и у любого кластера, есть 
специфика: нужно распараллелить программу 
так, чтобы она задействовала доступные ядра 
множества узлов, которые объединены в еди-
ную сеть. А когда есть несколько разнесенных 
географически суперкомпьютеров, то нужно 
не просто распараллелить программу, но и за-
пустить ее распределенно на разных устрой-
ствах. Мы создаем среды для проведения рас-

пределенных вычислений, необходимые для 
них инструменты и задействуем эти среды 
для выполнения задач специалистов-пред-
метников. 

– Над чем работаете сейчас?

– У нас в лаборатории есть амбициозная за-
дача – разработать такую архитектуру среды 
для распределенных вычислений, чтобы она 
могла развиваться со временем, не теряя ак-
туальности. Мы разрабатываем программные 
средства, которые позволят специалистам-
предметникам в удобном виде описать свою 
задачу, а по этому описанию можно будет 
автоматически создавать экспериментальную 
вычислительную среду с применением раз-
личных вычислительных кластеров, чтобы 
она помогала нашим коллегам максимально 
эффективно проводить свои вычисления. 

– Помимо задач на будущее, есть ли еще 
профессиональная мечта?

– В книге у Стругацких в институте бы-
ло много молодых людей, помните, как они 
там в очереди стояли за вычислениями? Хо-
чется такую же атмосферу. Мы работаем над 
тем, чтобы привлекать молодежь, начиная от 
школьников, студентов. Приводить их в маги-
стратуру, в аспирантуру, чтобы с нами писали 
дипломы, проходили здесь практику, при-
носили пользу нам и сами набирались опыта 
по этой тематике. Потому что, конкретно по 
направлению параллельных и распределен-
ных вычислительных систем, параллельному 
программированию в Иркутске не так много 
специалистов. А они востребованы не только у 
нас в городе, но и в России, и в мире. 

То, что молодым в науку есть дорога, Роман 
Костромин уверен. Сам, еще со студенчества, 
он не упускал возможности подать заявки 
на участие в конкурсах, получал в том числе 
президентские стипендии. Этим летом стал 
обладателем премии губернатора Иркутской 
области в сфере молодежной политики. В 31 
год ученый руководит лабораторией, вместе 
с супругой воспитывает двоих детей, пишет 
статьи, задумывается над докторской диссер-
тацией. А еще, по собственному признанию, 
получает энергию от того, что ставшее работой 
хобби не дает угаснуть любопытству, а вопро-
сы «как это работает»  требуют все новых от-
ветов. 

 Юлия МАМОНТОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА и из архива ИДСТУ СО РАН



OGIRK.RU20 18 октября 2023 № 118 (2612)

	� ОТЧЕТНЫЙ		КРУГ			
Иркутское 
войсковое казачье 
общество подвело 
итоги 2023 года 
на отчетном 
круге (собрании 
всего войска). 
На сегодняшний 
день Иркутское 
ВКО состоит из 
1675 казаков, из 
них 1510 несут 
государственную 
и иную службы. 
Казаки участвуют 
в охране порядка 
при проведении 
культурно-массовых 
мероприятий, 
привлекаются 
к проведению 
профилактической 
работы с 
населением и 
патрулированию 
лесов в 
пожароопасный 
период, проводят 
мероприятия 
патриотической 
направленности.

В работе отчетного круга 
принял участие губернатор 
области Игорь Кобзев. Гла-
ва Приангарья отметил, что 
иркутские казаки успеш-
но выполняют задачи по 
развитию казачества, по-
ставленные президентом 
Российской Федерации. На 
круге губернатор вручил 
благодарность военнослу-
жащему казачьего батальо-
на «Сибирь» Михаилу Ду-
бровину и орден Мужества 
сестре погибшего в ходе СВО 
казака Василия Кузнецова.

– Отрадно, что большое 
внимание уделяется рабо-
те с молодежью, их нрав-
ственно-патриотическому 
воспитанию и любви к Ро-
дине. Сегодня казаки про-
должают хранить верность 
заветам и традициям, са-
моотверженно выполняют 
боевые задачи в зоне СВО. 
Из казаков-добровольцев 
сформирован отряд для 
пополнения казачьего ба-
тальона Сибирского феде-
рального округа «Сибирь», 
– сказал Игорь Кобзев.

Войсковой атаман Ир-
кутского ВКО Анатолий 
Никитин подчеркнул, что 
иркутское казачество про-
должает следовать назна-
ченному курсу: хранить и 
распространять свою куль-
туру, увеличивать число 
казачьих классов в области, 
участвовать в специальной 
военной операции в составе 
сводного казачьего отряда 
«Сибирь».

– На первое место выхо-
дят наша служба и участие 
в СВО, оказание помощи 
семьям участников опера-
ции, сохранение памяти о 
погибших, – сказал Анато-
лий Никитин. – Остают-
ся и другие направления 
– образование, культура. 
Как никогда требуется еди-
нение всех казаков для ре-
шения основной задачи по 
защите Отечества. 

Заместитель губернато-
ра – руководитель админи-
страции Усть-Ордынского 
Бурятского округа, руково-
дитель рабочей группы по 
делам казачества Анатолий 
Прокопьев отметил, что 
казачество, наряду с раз-
витием культуры, делает 
нужный акцент на работу 
по направлению образова-
ния.

– Правильность этого 
направления показала и 
доказала СВО: патриотизм 
необходимо развивать с 
детства. Сегодня атаманам 
Иркутского казачьего вой- 
ска доведена информация о 
нашем вкладе в общую ко-
пилку достижения победы 
в СВО. Нам нужно поду-
мать вместе над тем, ка-
кие есть проблемы у наших 
земляков, находящихся в 
зоне СВО, у их семей, и за-
конодательными актами, 
которыми располагает пра-
вительство Иркутской об-
ласти, оказывать поддерж-
ку и дальше, – подчеркнул 
Анатолий Прокопьев.

В работе круга принял 
участие секретарь Совета 
при президенте Россий-
ской Федерации по делам 
казачества Алексей Кири-
ченко. От лица председате-
ля Совета при президенте 
по делам казачества Дми-
трия Миронова он пере-
дал приветственные слова 
для участников отчетного 
круга.

– Иркутское войсковое 
казачье общество объеди-
няет казаков Прибайкалья 
вокруг важнейших задач: 
защиты Отечества и вос-
питания патриотов. Круг 
– это надежный, прове-
ренный веками механизм 
прямой казачьей демо-
кратии. Важно, чтобы се-
годня был услышан голос 
каждого казака, найдены 
новые пути развития вой- 
ска. Благодарю всех каза-
ков – участников СВО, а 
также всех казаков и ка-
зачек Иркутского казачье-
го войска, чьими трудами 
куется победа, – проци-
тировал слова Дмитрия 
Миронова Алексей Кири-
ченко.

Также на мероприятии 
присутствовали федераль-
ный инспектор по Иркут-
ской области Алексей Кали-
нин, заместитель атамана 
Всероссийского казачьего 
общества по совершенство-
ванию государственной и 
иной службы российского 
казачества Валерий Ефре-
мов.

– Казаки Иркутского  
войскового казачьего обще-
ства принимали и прини-
мают участие в СВО – это 
порядка 600 человек, – со-
общил Валерий Ефремов. – 
Отряд «Сибирь» – это 34-й 
БАРС, уже ставший леген-
дарным. Качество отбора в 
отряд проведено атамана-
ми на местах на высочай-
шем уровне. Казак – это, 
прежде всего, воин, поэто-
му нам необходимо быть в 
первых рядах.

На территории Ир-
кутской области открыто 
24 кадетских класса ка-
зачьей направленности в 
14 муниципальных обра-
зованиях региона общей 
численностью 475 человек. 
Сейчас идут подготови-
тельные работы по созда-
нию казачьего кадетского 
корпуса в Ангарске, кото-
рый планируют открыть в 
2024 году.

Активно работают ка-
заки и в сфере культуры. 
В 2023 году прошли такие 
мероприятия, как област-
ной смотр-конкурс каза-
чьей культуры и художе-
ственного творчества «Моя 
любимая станица», фести-
валь казачьей культуры «О 
любви, о воле, о казачьей 
доле», фольклорный кон-
курс «Казачий круг».

Ведется работа с мини-
стерством по молодежной 
политике Иркутской обла-
сти. В рамках программы 
«Патриотическое воспита-
ние» в сентябре 2023 года 
проведен семинар «Основ-
ные направления деятель-
ности казачьих обществ и 
механизмы их развития». 
Впервые в этом году в Ир-
кутской области состоялся 
форум казачьей молодежи.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото автора  
и Алексея КУШНИРЕНКО

КАЗАЧЕСТВ

Хранить верность  
заветам и традициям
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 Яна Гавриш считает, что сегод-

ня библиотека – это не место гро-
бовой тишины, а территория, где 
дети в интересной и легкой форме 
получают знания о мире, обществе, 
нашей стране. Библиотека должна 
быть центром развития детского 
чтения, креативных индустрий, 
цифровой культуры, центром вос-
питания патриотизма и продвиже-
ния национальных культур.

– Проводя обучение библиоте-
карей, мы рассчитываем, что они 
смогут увлечь интересом к зна-
ниям как можно больше детей. В 
рамках празднования юбилея об-
ластной детской библиотеки имени 
Марка Сергеева для юных чита-
телей и их родителей состоится 
Веселый литературный марафон, 
где наградят лучших читателей, – 
сказала Яна Гавриш. 

Она рассказала, что для юных 
читателей библиотеки организуют-
ся выставки, литературные празд-
ники, тематические экскурсии, 
конкурсы, встречи с писателями, 
презентации книг, викторины, фе-
стивали, психологические консуль-
тации, тренинги общения, а также 
занятия для детей в творческих 
клубах и лекториях, коррекционно-
развивающие занятия с детьми. 
Для родителей и детей проводятся 
семейные выходные, в ходе которых 
они могут получить консультации 
библиотекарей и психолога по орга-
низации детского и семейного чте-
ния, возрастных и психологических 
особенностях ребенка, готовности 
к обучению в школе. Здесь же про-
ходят творческие мастер-классы, 
интерактивные занятия, игры для 
детей. Бесплатно работают различ-
ные кружки и клубы: студия ани-
мации «МультиПульти», кружок 
детского творчества «Волшебный 
сундучок», клубы настольных и 
интерактивных игр, клуб компью-
терной грамотности, литературная 
студия и др.

Кроме того, библиотека являет-
ся координационным и методиче-
ским центром для 50 специализи-
рованных детских библиотек и 587 
муниципальных общедоступных 
библиотек региона, работающих с 
детьми. Она организует масштаб-
ные региональные литературные, 
информационные, культурно-про-
светительские, этнокультурные 
акции и фестивали. В 2022 году 
в этих мероприятиях участвовало 
около 68 тыс. детей региона.

   КАКОЙ БЫЛА БИБЛИОТЕКА 
   30 ЛЕТ НАЗАД 

Среди почетных гостей фести-
валя – предыдущий директор би-
блиотеки Татьяна Фомина. 

– Она руководила библиотекой 
больше 30 лет, и в самые сложные 
годы – девяностые, когда даже не 
было бумаги, чтобы написать пись-
мо, чтобы попросить эту бумагу, – 
отметила Яна Гавриш. 

Татьяна Фомина вспоминает, 
что, когда руководила библиотекой, 
главная задача была – сохранить 
статус детской библиотеки, не до-
пустить ее присоединения к дру-
гим учреждениям: 

– Когда начались 90-е, нас пыта-
лись соединить с библиотеками для 
взрослых. За собственное помеще-
ние мы боролись из последних сил. 
Мы считали и считаем, что детская 
библиотека должна оставаться дет-
ской. 

Также ветеран отметила, что 
библиотека тогда и сейчас – это две 
разные библиотеки:  

– Когда я руководила библиоте-
кой, деньги нужно было добывать, 
чтобы издания приобрести. Книг 
было намного меньше, чем сейчас, 
но библиотека была невероятно 
востребована. У нас очередь стоя-
ла на получение книг, дети при-
ходили еще до открытия, особенно 
в воскресенье. И бежали быстрее 
в читальный зал место занимать. 
Мы даже ставили дополнительные 
стульчики в коридоре. И сейчас, что 
меня очень радует, чувствуется воз-
вращение интереса к живой книге. 

   МЛАДШИЙ АБОНЕМЕНТ – 
    САМЫЙ ВОСТРЕБОВАННЫЙ 

С тем, что спрос на книги рас-
тет, согласны и коллеги Татьяны 
Фоминой, которые сейчас работают 
в библиотеке. Особенно востребован 
младший абонемент, ориентиро-
ванный на детей от 0 до 10 лет. С 
этой категорией читателей работа-
ет Зинаида Приходько. 

– Мы ведем массовую работу ак-
тивно, сотрудничаем с дошкольны-
ми учреждениями и школами. На-
бираем специальные группы и весь 
год занимаемся с ребятами, прово-
дим тематические мероприятия по 
праздникам, знакомим с детскими 
авторами. Стараемся мероприятия 
проводить интерактивно, чтобы 
было интересно. Театр кукол под-
ключаем. Большинство родителей 
потом записывают своих детей в 
библиотеку, – рассказала Зинаида 
Приходько о работе с читателями. 

Юлия Егорова, главный библио-
текарь отдела психологии и творче-
ского развития читателей, считает, 
что библиотекарь – это не просто 
человек, который выдает книги: 

– Многие люди, когда я начинаю 
рассказывать о своей профессии, 
удивляются, как много мы все-
го делаем. И кружки проводим, и 
в образы разные перевоплощаем-
ся, кукольные спектакли ставим... 

Сейчас библиотекарь должен уметь 
заинтересовать ребенка книгой. То 
есть не просто получить запрос на 
книгу и выдать, а присмотреться, 
чем ребенок интересуется, что ему 
важно. Учитывая интересы детей, 
формируем новые фонды, приоб-
ретаем книги, которые порадуют 
ребят. Мы и творчески развиваем, 
и как психологи работаем. Но самое 
главное – это любить и знать детей. 

Для справки: Иркутская област-
ная детская библиотека им. Марка 
Сергеева открылась для читателей 
18 октября 1958 года. С тех пор 
прописана по адресу: Иркутск, ул. 
Свердлова, 23. Кроме того, два отде-
ла библиотеки (краеведения и ком-
плектования фондов) расположены 
по ул. Пискунова, 50. С 1997 года 
библиотека носит имя известного 
иркутского писателя Марка Дави-
довича Сергеева. 

 � Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора 

Книжный марафон 
Иркутской областной детской библиотеке 
им. Марка Сергеева исполнилось 65 лет 
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 Людмила Георгиевна, расскажи-
те, как вы пришли работать в 
эту сферу?

– Мой стаж без малого состав-
ляет 40 лет. Сначала собиралась 
связать свою жизнь с другой сфе-
рой деятельности, но моя первая 
учительница, председатель сель-
ского совета Дарья Степановна Гор-
бунова пригласила меня работать 
в местный ДК. Я окончила Иркут-
ское училище культуры, а потом 
получила высшее образование на 
факультете социокультурной де-
ятельности Восточно-Сибирского 
государственного института куль-
туры. В 2007 году меня назначили 
директором Залогского культурно-
информационного комплекса. 

 Не жалеете, что выбрали куль-
туру?

– Я всегда была активисткой и 
старостой в классе, может быть, 
поэтому хорошо вписалась в работу. 
А пока училась, еще лучше поняла 
все стороны деятельности и полю-
била свою профессию, без которой 
теперь жить не могу. 

 За что же вы любите свою про-
фессию?

– За то, что приношу людям 
радость, мы воспитываем чувство 
прекрасного в детях. Я родилась 
в селе и осталась здесь, и моя за-
дача сделать жизнь людей лучше 
и интереснее. Я активный и по-
зитивный человек. За это время 
я получила множество навыков. 
Например, чтобы интересно про-
водить праздники, научилась пи-
сать сценарии, а чтобы улучшить 
материальную базу учреждений 
культуры и облик села – проек-
ты. Ведь когда я начинала, ма-
териальная база у нас была очень 
скудная. Но в 2020 году мы вошли 
в национальный проект «Куль-
тура» и выиграли субсидию «На 
развитие сельских учреждений 
культуры» – 1 млн 600 тыс. ру-
блей. Для нас это была баснослов-
ная сумма! На эти деньги приоб-
рели все, в чем нуждались: орг-
технику, светомузыкальное обо-
рудование, модульную комнату 
для детей, костюмы, спортивные 
тренажеры.

 Какие направления вы развивае-
те? 

– Под моим руководством Дом 
культуры, сельская библиотека и 
сельский клуб. С 2017 года я вошла 
в проектную деятельность мини-
стерства сельского хозяйства и за 
четыре года выиграла три проекта 
на реализацию общественно зна-
чимых проектов по благоустрой-
ству сельских территорий. За счет 
субсидий на территориях учреж-
дений культуры появились спор-
тивно-игровые площадки. В про-
шлом году мы реализовали проект 
благоустройства «Аллея Памяти 
и Будущего», обустроив парковую 
зону. 

На этой территории проводим 
различные мероприятия на от-
крытом воздухе. У нас есть свое 
территориальное общественное 
самоуправление «Возрождение», 
которое мы создали для участия в 
различных конкурсах. В 2021 году 
мэр Качугского района Евгений 

Липатов выступил организато-
ром районного конкурса проектов 
ТОСов. Мы приняли участие и вы-
играли социальный проект «Сде-
лаем краше село наше». На полу-
ченную субсидию на территории 
Залогского дома культуры постро-
или зимнюю горку, облагородили 
мемориал ветеранов Великой Оте-
чественной войны.

Одно из важных направлений 
нашей работы – это краеведение. 
Возрождение народных традиций, 
сохранение памятников истории 
и культуры, ведь Залог – старин-
ное село, ему 350 лет. 

 Насколько у вас большое село?

– Село небольшое – все поселе-
ние, включая соседнюю деревню 
Болото, – 300 человек. Но населе-
ние у нас активное. Залогский дом 
культуры – центр притяжения 
всех категорий населения. В Доме 
культуры работают самодеятель-
ные коллективы и любительские 
объединения по интересам. Самой 
главной составляющей деятельно-
сти учреждения культуры являет-
ся художественная самодеятель-
ность. В Доме культуры работают 
шесть кружков самодеятельного 
творчества, 80% детей, прожи-
вающих на территории села За-
лог, являются участниками худо-
жественной самодеятельности, а 
также взрослые и молодежь. Кол-
лективы выезжают на районные 

фестивали, областные праздники. 
Встречают гостей разного уровня 
и в селе Залог. 

 Расскажите о вашем коллективе.

– Наша команда – это я и три 
специалиста. Художественный 
руководитель Андрей Высоких, 
зав клубом в деревне Болото Вера 
Горбунова и заведующий сельской 
библиотекой Анна Колганова. Кол-
лектив маленький, но дружный. Я 
очень благодарна своим специали-
стам за то, что они во всем меня 
поддерживают. Часто приходится 
работать в выходные, вечерами, в 
праздники. А еще мы очень тесно 
сотрудничаем со школой. Пыта-
емся освоить новое направление 
– туризм.

 А в каком состоянии находится 
здание вашего Дома культуры? 

– Оно требует капитального ре-
монта. Ведь ДК был построен уже 
более 30 лет назад и перенесен из 
соседнего села. Наш мэр Евгений 
Липатов планирует с 1 января 2024 
года перевести наше учреждение 
культуры на районный уровень, 
чтобы была возможность войти в 
региональную программу строи-
тельства и капитального ремонта 
учреждений культуры и его от-
ремонтировать, ведь на местном 
уровне это невозможно сделать. 
Мы, конечно, ухаживаем за зда-
нием, красим его, облагоражива-
ем, делаем мелкие ремонты и да-
же вставили пластиковые окна, в 
кабинетах обшили потолки, купи-
ли красивые шторы и жалюзи. Но 
нам нужно сделать новую крышу, 
подвести под него фундамент и 
так далее. 

 Расскажите о ваших впечатле-
ниях от участия в конкурсе.

– Победа в любом конкурсе – 
это всегда движение вперед. Я вы-
играла в этом конкурсе во второй 
раз, в первый – в 2017 году. А в 
2019-м лауреатом стал наш Куль-
турно-информационный центр. В 
2020 году победила наша Залогская 
сельская библиотека. Для нас это 
очень важно, ведь есть ощущение, 
что мы двиг аемся в правильном 
направлении. Это стимулирует 
работать еще лучше. 

 Елена ОРЛОВА

Сам себе сценарист и режиссер
Будни руководителя сельского Дома культуры

 ЛЮДИ ИЗ ГЛУБИНКИ  Директор Залогского 
культурно-информационного комплекса Качугского 
района Людмила Романова – человек активный и 
инициативный. Она любит родное село и старается 
сделать все, чтобы культура в нем была на высоком 
уровне. Ее учреждение и она сама постоянно 
принимают участие в различных конкурсах. 
Благодаря этому удалось значительно улучшить 
материальное оснащение комплекса и облагородить 
территорию вокруг. Недавно она закономерно 
победила в конкурсе «Лучшие сельские учреждения 
культуры и их работники – 2023». О том, как 
сегодня развивается культура в селе Залог, Людмила 
Романова рассказала в интервью корреспонденту 
газеты «Областная». 
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Гуманитарный груз и технику собирали жи-
тели и волонтеры Заларинского, Куйтунского, 
Усольского районов, Усолья-Сибирского, Ангар-
ска, Черемхова, Иркутска. Организация транс-
портировки до места назначения ведется под па-
тронажем губернатора Иркутской области Игоря 
Кобзева. 

– В готовности к отправке еще 11 единиц тех-
ники. Благодарю за неравнодушие всех жите-
лей Приангарья, волонтеров, актив регионально-
го отделения Народного фронта, всероссийский 
студенческий корпус спасателей, бизнес-сообще-
ство, – подчеркнул Игорь Кобзев.

Кроме парка автотехники тем же самолетом в 
зону СВО отправились собаки из питомника К-9, 
специально натренированные на минно-розыск-
ные работы.

Сбор необходимой помощи идет непрерывно. 
В ближайшее время «за ленточку» отправится 
очередная партия груза. Волонтеры готовят к от-
правке 11 единиц техники, в том числе УАЗ Патри-
от, небезызвестные «буханки», а также квадро-
цикл, который передадут разведчику с позывным 
Черный, бензопилы, электрогенераторы, лодочные 
моторы, маскировочные сети и многое другое. 

 � Василий ПЕТРОВ

ЧЕТВЕРОНОГАЯ  
ПОДРУГА ЛЕНКА
БОЙЦЫ РОСГВАРДИИ СПАСЛИ ИЗ-ПОД 
ЗАВАЛОВ СОБАЧКУ, КОТОРУЮ ОБУЧАТ 
МИННО-РОЗЫСКНОЙ РАБОТЕ

 � ИСТОРИЯ  Сотрудник ОМОН из 
Иркутска вернулся домой из зоны СВО 
вместе со щенком, которого спас вместе 
с товарищами по службе на территории 
боевых действий: росгвардейцы 
услышали, как кто-то скулит под 
завалами здания, и не смогли пройти 
мимо. Назвали собаку Ленка, позднее ее 
признали пригодной к службе. 

Надеемся, что придет время, и об этой истории 
можно будет рассказать во всех подробностях, а 
пока – лишь в общих чертах. На железнодорож-
ном вокзале в Иркутске сотрудник ОМОН «Удар» 
старший лейтенант полиции Игорь Б. вышел к 
родным, держа на руках щенка, которого он спас 
вместе с товарищами во время боевого выхода. 

Во время патрулирования росгвардейцы услы-
шали, как кто-то еле слышно скулит под зава-
лами здания. Понадобилось некоторое время, 
чтобы добраться до потерпевшего, им оказался 
примерно двухмесячный щенок – девочка. Спа-
сенную накормили, обогрели, потом придумали 
кличку. Вскоре Ленка стала любимицей всех со-
трудников подразделения. Она оказалась очень 
умной и способной псиной: быстро усваивает 
новые команды, слушается на тренировках, так 
что, скорее всего, новую жизнь она начнет в ста-
тусе служебной собаки. 

– Когда нашли ее под завалами, сыграло сердце. 
Поняли, что оставлять там нельзя. У Ленки хо-
роший нюх. Мы покажем ее нашим кинологам и 
потом будем тренировать на минно-розыскной 
работе, – поделился сотрудник ОМОН «Удар» 
управления Росгвардии по Иркутской области 
старший лейтенант полиции Игорь Б. 

 � Матрена БИЗИКОВА
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 �  ПОМОЩЬ  В июне 
исполняется год с того 
момента, как Народный 
фронт запустил проект 
«Все для Победы!». За 
это время были собраны 
миллионы рублей и 
сформированы сотни 
тонн гуманитарных 
грузов, отправленных 
в зону проведения 
специальной военной 
операции. Однако 
этот проект не только 
про сборы, но и про 
людей. Не считаясь 
с личным временем 
и своими заботами, 
они помогают бойцам. 
И среди волонтеров 
президентского движения 
есть родственники 
участников СВО.   
О том, почему они не 
просто ждут домой 
ребят, но и участвуют в 
добровольческой работе – 
наш материал. 

ПОТРЕБНОСТЬ –  
ПОМОГАТЬ ЛЮДЯМ

Витамины, сгущенка, носки и 
много чего еще – столы в Ир-
кутском региональном исполкоме 
Народного фронта заставлены гу-
манитаркой. Волонтер Диана Май-
орова раскладывает все это добро 
по коробкам. Утром она отправила 
сына в детский сад и пришла сю-
да по первому зову. Говорит, у нее 
есть сильная внутренняя потреб-
ность помогать людям. Сейчас мо-
лодая женщина находится в отпу-
ске по уходу за ребенком. До этого 
работала фельдшером на станции 
скорой помощи. Теперь без такой 
самоотверженной работы ей слож-

Не ждать сложа руки
Истории родственников бойцов СВО,  
которые стали волонтерами

но. А еще – без мужа. Виталия мо-
билизовали осенью прошлого года. 

– Он после армии служил по 
контракту. А потом работал стар-
шим преподавателем в универси-
тете. И когда СВО только началась, 
мы разговаривали, понимали, что 
рано или поздно он туда пойдет. 
У него друга сначала забрали, муж 
все говорил, почему ему не прихо-
дит повестка. Он не бросался туда 
«всех порвать», но и говорил, что 
прятаться под диваном не будет. Я 
сказала ему: «Если ты считаешь, 
что нужно, иди. Я не буду стоять в 
дверях и реветь». При нем, кстати, 
не плакала. Но потом дома ревела 
месяца два. И сейчас, когда он не на 
связи, также, – в глазах улыбчивой 
Дианы в этот момент появляется 
грусть. 

Боец где-то на передовой. По 
словам жены, она в последние дни 
не могла найти себе места. Ма-
ленький сын ее тревогу тоже по-
чувствовал. Поэтому Диана взяла 
себя в руки. Для начала – ин-
формационная гигиена. Перестала 
читать десятки новостных теле-
грам-каналов. Пошла к психологу 
в центр помощи родственникам 
участников спецоперации. Плюс 
общение с соратницами в чате жен 
бойцов и волонтерская работа. 

– Кто-то говорит, что мы пла-
тим государству налоги, пусть 
оно само разбирается с военными 
нуждами. Вы с этим не согласны? 
– спрашиваем мнение волонтера. 

– Во-первых, кто, если не мы? 
Во-вторых, там мой муж. Понятно, 
что государство помогает, но оно у 
нас большое, какие-то вещи может 

не знать, не заметить. Есть одно 
стихотворение на эту тему – «Па-
цаны». И там есть строчки в адрес 
тех, кто говорит что-то про зар-
плату военных, и то, что их заботы 
не нужны: «Хочу спросить всех 
этих недовольных, обиженных, 
расстроенных людей. «Вы знаете, 
что значит страшно? Больно? Что 
значит хоронить своих друзей?» 
По-моему, все предельно ясно. 

ВОСЕМЬ ЧЕЛОВЕК  
ИЗ СЕМЬИ УШЛИ СРАЖАТЬСЯ 

Павел, Сергей, Артем, Дмитрий, 
Евгений, Андрей, Александр, Де-
нис. Восьмерых родных и близ-
ких проводили в зону проведения 
спецоперации Светлана и Ната-
лья Решетневы. Про такие большие 
дружные семьи говорят, что на них 
Россия держится. 

Пока мужчины сражаются, 
женщины стали волонтерами. Ир-
кутянки подключились к Диане и 
тоже помогают с формировани-
ем посылок. Светлана Геннадьев-
на и ее муж – военнослужащие в 
отставке. Поэтому про армейские 
нужды знают не понаслышке.  

– Там сейчас служат мой сын, 
зятья, племянники и мужья пле-
мянниц. Это только по мобили-
зации у нас ушли восемь родных, 
но есть там и кадровые военные 
из нашей семьи. А еще в СВО 
участвуют наши сослуживцы. Мы 
жили раньше в военном городке 
в Забайкалье, все были как одно 
целое и до сих пор друг друга под-
держиваем, – говорит Светлана 
Геннадьевна. 

С собой у нее папка с фото-
графиями и грамотами. Их они с 

СВ    ИХ НЕ БРОСАЕМ

Ценный груз  
для наших бойцов

 � ПОМОЩЬ  Десять автомобилей, 
прицеп и мотоцикл доставили 
военнослужащим из Иркутской 
области в зону проведения 
специальной военной операции. 
Вместе с машинами в самолет 
военно-транспортной авиации 
погрузили гуманитарную 
помощь: специальное 
оборудование, необходимые вещи 
для бойцов, продукты питания, 
воду и личные посылки.
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– Повесть вышла в 1975 
году, к юбилею Победы 
в Великой Отечествен-
ной вой не, но это, на мой 
взгляд, вневременное про-
изведение, если бы в его 
основе была любая другая 
катастрофа, а не война, 
оно бы не потеряло из-
начального смысла, – от-
метил Станислав Мальцев. 
– Здесь в центре сюжета 
– люди, попавшие в свой 
личный апокалипсис. И 
это произведение о том, 
как им остаться людьми в 
сложных обстоятельствах 
и сохранить свои души. 
Мне кажется, в связи с 
тем, что время сейчас все 
более жесткое и противо-
речивое – это вечная исто-
рия о двух любящих, кото-
рые не могут соединиться. 

Действие постанов-
ки разворачивается среди 
аскетичных, но вырази-
тельных декораций, соз-
данных главным худож-
ником театра Александром 
Плинтом. Справа мы ви-
дим убранство то ли зимо-
вья, то ли бани: выцвет-
шие от времени деревян-
ные стены и полати, пол из 
песчаника, печка-буржуй-
ка. Слева – деревянный са-
рай, мостик и небольшой 
пруд. Внутри сцены – поле 
желтой травы и экран, где 
то и дело возникают пей-
зажи сибирской природы 
и кадры из фильмов о во-
енном времени. 

В спектакле четыре 
действующих лица – два 

рассказчика – мужчина и 
женщина, которые вспо-
минают эту историю, и два 
героя. Причем в разных 
составах артисты меняют-
ся местами – герои ста-
новятся рассказчиками, 
и наоборот. Роль Настены 
в постановке исполнили 
Инна Королева и Анаста-
сия Шинкаренко. Андрея 
сыграли Антон Залетин и 
Сергей Солянников. 

– Валентин Распутин в 
этом произведении вос-
ходит к жанру трагедии, 
когда некое роковое собы-
тие происходит за преде-
лами произведения, – от-
метил Станислав Мальцев. 
– По законам жанра герой 
почти всегда погибает под 
этим роком, но важно то, 
что в это время проис-
ходит с его душой. Либо 
он поднимается на другой 
уровень, либо деградирует. 
Поэтому историю Анаста-
сии и Андрея мне хотелось 
очистить от лишнего быта. 
И в спектакле нет других 
героев, кроме двух рас-
сказчиков, которые вспо-
минают о них, потому что 
это произведение еще и о 
живой памяти поколений. 

В течение двух часов мы 
видим перемены, которые 
происходят с героями. Как 
они сближаются, начина-
ют слышать друг друга по-
настоящему, переживают 
мгновения настоящего 
счастья и любви. Благо-
даря таким мгновениям 
происходит настоящее чу-

до – до этого бездетные 
они зачинают ребенка. 
Сцены близости в поста-
новке показаны очень де-
ликатно. Светом и теплом 
наполняет все вокруг сон, 
где они танцуют в лучах 
восходящего солнца. Все 
это очень сильно меняет 
Настену, но не Андрея, над 
которым довлеют вина и 
воспоминания о войне. 

– На мой взгляд, Андрей 
Гуськов – никакой не де-
зертир, он просто устал от 
войны и хотел хоть на не-
сколько дней съездить до-
мой и вернуться на фронт, 
но не вышло, и в этом его 
вина, – считает Станислав 
Мальцев. – А дальше мы 
видим, как человек ведет 
себя в этой сложной ситу-
ации, ведь испытания вы-
падают нам именно для 
того, чтобы взойти на но-
вую ступеньку. И то, что 
Бог им дает ребенка в та-
кой трагической ситуации, 
– шанс для героев идти 
по жизни вместе. Но этого 
не случается, потому что 
у Андрея душа обожже-
на войной, и он не может 
вернуться к самому себе. А 
Настена готова всем ради 
него пожертвовать, даже 
своей душой, ведь само-
убийство – великий грех. 
Но и тут они трагически 
не совпали. 

Настена старалась уго-
ворить Андрея повинить-
ся, но он не соглашается 
нести ответственность за 
свой поступок. В его душе, 

как будто немного отта-
явшей, вновь проявляется 
почти звериная агрессия. 
В итоге, когда односельча-
не понимают, что Настена 
беременна от мужа, они 
начинают преследовать 
девушку. Она же, стара-
ясь предупредить Андрея, 
плывет к нему на лодке. 
Но преследователи дого-
няют ее, а она от стыда 
и безысходности решает 
утопиться. В этот момент 
поле травы «уползает» на 
задний план, а на полу 
возникает проекция во-
ды. В итоге героиня словно 
уходит по воде в вечность. 
Герой же больше не при-
нимает участие в спек-
такле. Рассказчики лишь 
говорят, что он сгинул не-
известно куда, и никто его 
больше не видел. 

– Вся эта повесть о спа-
сении души Андрея, но ни-
чего не получается, потому 
что наш герой – человек с 
очень большой гордыней, 
– пояснил режиссер. – Она 
ему не позволяет выйти 
и принять заслуженное 
наказание. Он не может 
представить себе, что в не-
го будут тыкать пальцем, 
плевать. Как в «Сталкере» 
у Тарковского – пока дере-
во гнется, оно живое, как 
только оно задубело – идет 
к смерти. С одной стороны, 
эта твердость позволила 
Андрею выжить на войне, 
а с другой – предопредели-
ла трагическую развязку, 
из которой он не может 

выйти и губит Настену. Он 
не может представить себе 
другой выход, кроме небы-
тия, и его личность начи-
нает распадаться, все вре-
мя как бы ходит по кругу. 
И те события, которые ме-
няют Настену и могли бы 
изменить его (ребенок, сон 
на двоих), он не готов при-
нять. Его душа ограничена 
гордыней и тем, что он се-
бя растерял во время вой-
ны. Как говорит Настена: 
«Война все топит». 

Спектакль «Живи и 
помни» в постановке 
драмтеатра – светлая, но 
очень грустная история 
о не прожитых жизнях 
и перемолотых трагиче-
скими обстоятельствами 
судьбах.

– Валентин Распутин – 
апокалиптический автор, 
он все время предупреж-
дает нас о том, что челове-
чество стоит на краю про-
пасти, – отметил Станис-
лав Мальцев. – Писатель 
все время оттягивает нас 
от нее, показывая красо-
ту человеческой души и 
ее возможности, если она 
поднимается над своими 
страхами и пороками. В 
этой связи очень важны 
два тезиса – жизнь и па-
мять. Писатель говорит о 
том, что будущее всегда 
связано с прошлым. Ведь 
будущее – в настоящем, а 
настоящее – в прошлом. 

  Елена ОРЛОВА
Фото Анастасии ТОКАРСКОЙ

Любовь во время 
апокалипсиса

  СПЕКТАКЛЬ  Историю о трансформации человека в сложных 
обстоятельствах поставил на камерной сцене Иркутского 
академического драматического театра им. Н.П. Охлопкова 
главный режиссер Станислав Мальцев. Повесть «Живи и 
помни» Валентина Распутина в его интерпретации – это 
трагедия, где герои не могут справиться с жесткими реалиями 
жизни и пройти путь личностных изменений. 


